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НУЖНЫ ЛИ ДЕТЯМ 
ОТЦЫ НА ЧАС

День отца, который отмечают в третье 
воскресенье октября, для России праздник 
новый — он появился только в 2021 году. Да 
и с отцами, положа руку на сердце, в стране 
напряженка. Число разводов зашкаливает, 
число одиноких мам растет, а папы зачастую 
испаряются как с белых яблонь дым и даже не 
вспоминают, что где-то далеко, очень далеко 
живет его кровиночка — мальчик или девоч-
ка. А иногда и не далеко, а совсем рядом; а 
иногда этих кровиночек набирается на целый 
контейнер для сбора крови…

Детям без отцов плохо — этот постулат 
вряд ли кто-то станет оспаривать. Конечно, 
без нормальных, любящих отцов: от некоторых 
лучше держаться как можно дальше, и это 
тоже очевидно. Однако хороший, заботливый 
папа нужен каждому ребенку.

Видимо, исходя из этого на популярном 
маркетплейсе появилась неожиданная услуга: 
она называется «отец на час». В предложении 
поясняется, что семьи, где папы нет или же 
он длительное время отсутствует, находясь, 
например, в долгой командировке, могут за-
казать «временного отца», который поиграл 
бы с ребенком, склеил бы с ним модель само-
лета, рассказал бы о звездах и галактике… 
Мол, тогда дети не будут испытывать нехватку 
отца так остро. 

Однако всем известно, куда ведет до-
рога, вымощенная благими намерениями. 
Особенно если намерения эти продуманы 
не головой, а местом, предназначенным для 
совсем других целей. 
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В нашей стране про-
живает 4,85 млн матерей-
одиночек. Таковы данные 
ВНИИ труда Минтруда Рос-
сии. В семье с одним роди-
телем воспитывается каж-
дый третий ребенок. И с 
течением времени ситуация 
ухудшается: за последние 
десятилетия количество не-
полных семей выросло поч-
ти в два раза — с 21% в 2002 
году до 38,5% в 2021 году. 
Проблема имеет не толь-
ко демографическое, но и 
экономическое измерение. 
Ведь в таких семьях в 81% 
случаев ответственность за 
материальное благополучие 
ребенка ложится целиком на 
одинокую мать. Как эти жен-
щины справляются со свои-
ми финансовыми проблема-
ми — в материале «МК».

Читайте 4-ю стр. ФЕНЯ ОСТАЕТСЯ С ЧЕЛОВЕКОМ
«Без знания  блатного жаргона обеднеет 

вся русская культура»
Бдительные сограждане видят 

криминальную романтику везде, 
включая песни. Не так давно, напри-
мер, поступило предложение запре-
тить «блатную музыку в общественном 
транспорте». 

Специалисты считают, что так 
можно дойти до абсурда. Не запре-
щать блатной жаргон надо, не бороть-
ся с «неправильными» словами и пес-
нями, а повышать образовательный 
уровень их исполнителей. 

При этом известно, что тюремный 

жаргон — особый язык, на котором 
разговаривают заключенные.  Множе-
ство и сейчас используемых в повсед-
невной речи привычных слов пришли 
из лагерного жаргона, хотя мало кто 
задумывается об этом. 

Обо всем этом беседа обозревате-
ля «МК» с журналистом, исследовате-
лем в области уголовно-арестантского 
жаргона, субкультуры и истории 
России, филологом Александром 
Сидоровым. 
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УРОКИ ВЫЖИВАНИЯ 
ДЛЯ МАТЕРЕИ-ОДИНОЧЕК

Как сводят 
концы с концами 

женщины, 
воспитывающие 

детей без помощи 
мужа 
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«ДЛЯ ОЛИГАРХА МОЙ УЧАСТОК — 
НЕБОЛЬШОЙ»
Певец Юрий Антонов затеял переделку 
на пруду
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ЦЕНА КАРТОФЕЛЬНОЙ 
НЕЗАВИСИМОСТИ

Своих продуктов хватает, 
но они не дешевле импортных

Принято считать, что дефицит 
того или иного товара приводит к его 
подорожанию: приходится ввозить 
из других стран, а логистика — удо-
вольствие не из дешевых. Казалось 
бы, звучит логично, но в случае с про-
довольствием схема почему-то не 
работает. Взять хотя бы картофель: 
уровень самообеспечения продуктом 

составил 101%. Одновременно с этим 
за год картошка подорожала поч-
ти в 1,5 раза, хотя в прошлом году 
отечественные аграрии получили 
рекордный урожай. Почему успех в 
импортозамещении не гарантирует 
потребителям низких цен, разби-
рался «МК».
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«УБОЙНАЯ» ТАКТИКА КИЕВА
Российские вооруженные силы 

продолжают продвигаться на всех 
направлениях в зоне СВО, несмо-
тря на сопротивление вооружен-
ных сил Украины. Так, на Купянском 
направлении российские войска 
расширили свои позиции у реки 
Оскол неподалеку от Кругляковки. 

На Краснолиманском направлении 
отмечается увеличение зоны кон-
троля России вокруг недавно осво-
божденного Невского. Военный экс-
перт, полковник в отставке Виктор 
Литовкин в беседе с «МК» рассказал, 
как «влипли» ВСУ.

Читайте 2-ю стр.

ВСУ бросают на передний край мобилизованных 
без подготовки и артиллерии

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Августин СЕВЕРИН, 
Арина ШАПАРИНА, Светлана РЕПИНА и др.

ОЗОРНИК СЪЕЛ «ПАТРОНЫ», 
КОТОРЫМИ ОБСТРЕЛИВАЛ ДРУЗЕЙ

Обстрел одноклассников 
пластмассовыми пульками 
вышел боком 11-летнему 
школьнику на уроке рус-
ского языка. В какой-то 
момент мальчик сделал 
глубокий вдох, и весь его 
боевой арсенал оказался 
в гортани.

Как стало известно «МК», 
нелепый инцидент произо-
шел в четверг во второй 

половине дня в одной из 
школ в подмосковных 
Котельниках. Пятикласс-
ник, решивший во время 
занятий немного пошко-
дить, вытащил стержень 
из ручки и зарядил ее холо-
стыми патронами — пласт-
массовыми шариками. Но 
бомбежка продолжалась 
недолго — парнишка пе-
риодически заливался 

хохотом, и в один такой 
момент он вдруг вдохнул в 
себя три пульки сразу. Они 
застряли у него в горле, и 
мальчик начал задыхаться. 
Учитель немедленно вы-
звала «скорую», ребенка 
отвезли в больницу. Чтобы 
освободить дыхательные 
пути от инородных тел, вра-
чам потребовалось хирур-
гическое вмешательство.

ВОДИТЕЛЬ УСТРОИЛ НА ДОРОГЕ 
СМЕРТЕЛЬНУЮ ИГРУ В «ШАШКИ»
Из-за без-

рассудства 
водителя 
«Лады», 
игравшего 
в «шашки» 
на трассе 
А-107, 20 
ок тября в 
Домодедов-
ском город-
ском округе 
произошло 
ужасное 
ДТП, в ко-
тором по-
г и б  с а м 
виновник и 
его четверо товарищей. 
Легковушка выскочила на 
встречную полосу и стол-
кнулась с фурой.

Как выяснил «МК», 25-
летний водитель «Лады», 
уроженец Узбекистана, 
и его знакомые-земляки 
(17, 19, 22 и 36 лет от роду) 
ранним утром рокового 
дня выехали из Егорьев-
ска, где постоянно прожи-
вают. Иностранцы держа-
ли путь в Миграционный 
центр в Сахарово, что 
в поселении Воронов-
ское Новой Москвы, для 
оформления патентов на 
работу. 

Около 7.25 водитель 
«Лады», двигаясь по до-
роге А-107, начал резко 
перестраиваться из ряда в 
ряд, обгоняя впереди еду-
щие машины. Внезапно, 
выехав на встречную по-
лосу на 175-м километре, 
он врезался в грузовую 
машину марки «Скания». 
От сильного удара часть 
«Лады» оказалась под ко-
лесами фуры. Водитель и 
пассажиры легковушки от 
полученных травм сконча-
лись на месте.

— Со слов очевидцев, 
которые ехали по одной 
полосе с этой машиной, 
водитель «Лады» нагло 
«шашковал»: вилял из 
стороны в сторону, чуть 
не въехал в едущий трак-
тор. Шофер объехал сель-
хозмашину по обочине и 

вскоре выехал мне на-
встречу. Это было очень 
резко. Увидев преграду, 
я сразу ударил по тормо-
зам, но моя груженная 
поддонами фура просто 
не смогла бы вовремя 
остановиться. Часть ма-
шины влетела под коле-
са. Их авто разорвало. 
Один травмированный 
пассажир, вылетевший 
на дорогу, кое-как пы-
тался двигать ногами, но 
он скончался до приезда 
«скорой помощи». Когда 
мы с очевидцами стали 
осматривать место ДТП, я 
увидел замершую стрелку 
на спидометре «Лады» на 
скорости 90 км/ч, — рас-
сказал водитель много-
тонной махины.

Известно, что погибший 
водитель «Лады» около 
года играл в егорьевском 
футбольном клубе «Тек-
стильщик». 19 октября 
в Люберцах состоялась 
последняя игра в сезо-
не. Местный футбольный 
клуб «Анвизор» одержал 
победу над «Текстиль-
щиком» со счетом 6:0. 
Раздосадованный фут-
болист вечером вернул-
ся домой в Егорьевск, а 
наутро следующего дня 
хотел совместно со свои-
ми знакомыми заняться 
оформлением докумен-
тов для работы. Ранее во-
дитель трудился на его-
рьевской кондитерской 
фабрике. 

ПЕНСИОНЕРКА ЗАКОНЧИЛА 
ЖИЗНЬ НА МОГИЛЕ СЫНА

Семейная трагедия 
разыгралась в четверг 
на подмосковном клад-
бище — там пенсионер-
ка покончила жизнь са-
моубийством от тоски по 
погибшему сыну. В пред-
смертной записке она 
призвала внучку строить 
будущее с умом.

Как выяснил «МК», 
шокирующий инцидент 
произошел вечером на 
погосте в Одинцовском 
городском округе. Туда 
приехала на панихиду 
семья. А на соседнем 
участке люди обнаружили 
труп 82-летней женщины 

с травмами, характерны-
ми для суицида. 

Известно, что за 10 
лет до этого женщина 
пережила гибель сына 
в автокатастрофе и в 
одиночку воспитывала 
внучку, которую мать 
оставила сразу после 
трагедии. Как покойная 
пояснила в предсмерт-
ной записке, она так и не 
смогла пережить утрату 
любимого сына и мечта-
ла только о том, чтобы 
воссоединиться с ним, а 
26-летнюю внучку благо-
словила на счастливую 
жизнь.

ЗАПОЛЗШЕГО В УХО ТАРАКАНА 
ПЫТАЛИСЬ ОТРАВИТЬ ДУХАМИ

Достать из уха заполз-
шего туда таракана более 
двух часов безуспешно 
пыталась жительница под-
московного Воскресенска. 
64-летняя женщина даже 
попробовала устроить 
«газовую атаку» насеко-
мому при помощи духов, 
но все равно ей пришлось 
обращаться за помощью 
к медикам.

Как стало известно «МК», 
подозрительное щекота-
ние в ухе разбудило пен-
сионерку в пятницу в 12 
часов ночи. Копошение не 
прекратилось, даже когда 
она попыталась почистить 

слуховой орган ватной 
палочкой. Догадавшись, 
что в ухо заполз таракан 
(вместе с соседями жен-
щина морит их буквально 
каждый месяц, но они не 
исчезают), пенсионерка 
брызнула духами на ват-
ный диск и заткнула им 
ушную раковину, чтобы та-
ракан задохнулся. Однако 
копошение продолжилось, 
и ей пришлось вызывать 
«скорую». В приемном по-
кое Люберецкой областной 
больницы пострадавшую 
избавили от незваного 
гостя с помощью специ-
альных инструментов.

СЕМИКЛАССНИЦА СОВЕРШИЛА 
СУИЦИД, ВЫМАЛИВАЯ 

ПРОЩЕНИЕ ИЗ-ЗА КУРЕНИЯ
Несколько предсмерт-

ных записок оставила 13-
летняя школьница, тело ко-
торой обнаружили в одном 
из городов на юго-востоке 
Подмосковья 19 октября. 

Как стало известно 
«МК», незадолго до тра-
гедии 37-летняя мать уви-
дела в ее личных вещах 
электронную сигарету. 
Разгневанная родитель-
ница решила в тот же час 
поговорить с семикласс-
ницей. Беседа закончи-
лась сильным разладом. 
Ранним утром 19 октября 
обиженная школьница 
собрала вещи в рюкзак 
и ушла, не предупредив 
родных. Через некото-
рое время в комнату до-
чери зашла проснувшаяся 
мать, которая хотела на-
ладить отношения. Обе-
спокоенная дама со стар-
шей, 18-летней дочерью 
стала обзванивать всех 
друзей, но они отвечали, 
что девочки у них нет.

Вскоре на телефон ма-
тери поступил звонок от 
подруги школьницы. Дама 
услышала голос самой до-
чери, которая призналась, 
что сбежала к знакомой. 
Девочка боялась идти до-
мой и пыталась уговорить 
маму больше не ругаться 
и простить ее. Женщина 
попросила поскорее вер-
нуться, чтобы обсудить 
происшедшее. Однако 
через некоторое время на 
ее телефон позвонил со-
трудник полиции, который 
сообщил о трагедии.

Выяснилось, что юная 
особа перед смертью на-
писала несколько записок, 
в которых призналась, что 
была крайне огорчена по-
ведением матери. После 
разговора полицейских с 
подругами погибшей стало 
известно, что девочка на-
чала курить электронные 
сигареты для того, чтобы 
над ней не издевались 
одноклассники в школе. 

Менеджер 
низше-
го звена 
Большо-
го театра 
украл 
профес-
сиональ-
н у ю т ех-
н и к у  д л я 
собственных 
нужд. По его 
словам, музы-
кальную техни-
ку он позже хотел 
вернуть.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел, когда на Историче-
ской сцене Большого теа-
тра отгремел спектакль 
«Спящая красавица». 
Поздним вечером заве-
дующий сценическим ор-
кестром оставил барабан-
ный триггерный модуль 
(используется для расши-
рения звукового спектра) 
на дирижерской стойке, 
а на следующий день об-
наружил его пропажу. По-
началу мужчина рассчи-
тывал, что технику могли 
унести в хранилище, но 
скоро понял, что прибор 
в принципе отсутствует. 
Музыкант отправился с 

заявлением 
в полицию, 

у щ е р б  о т 
пропажи он 

оценил в 
12 тысяч 

рублей.
На днях 

сотруд-
ники 
по-
лиции 

устано-
вили лич-

ность воришки. Им 
оказался работник того 
же театра, 35-летний ме-
неджер, отвечавший за 
организацию мероприя-
тий. В прошлом мужчина 
окончил хореографиче-
ское училище, но на сцене 
Большого театра не вы-
ступал и только время от 
времени танцевал в люби-
тельских постановках. По 
его словам, музыкальную 
технику он намеревался 
использовать на одном из 
таких концертов, а потом 
хотел вернуть, но не успел 
— за дело уже взялись по-
лицейские. 

По факту кражи воз-
буждено уголовное дело, 
правонарушитель при-
знал свою вину.

МИГРАНТ ПОГИБ В ШКОЛЕ 
ПРИ ПОДГОТОВКЕ К НАМАЗУ

Разнорабочий-мигрант 
разбился насмерть перед 
намазом во время ремонта 
школы на северо-востоке 
Москвы. Роковую роль в 
его судьбе сыграл теле-
фонный звонок.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай прои-
зошел 17 октября в зда-
нии школы на Костромской 
улице, которая сейчас не 
действует, поскольку там 
ведется капитальный 
ремонт. В этот день 53-
летний разнорабочий из 

Казахстана делал кир-
пичную кладку кровли на 
высоте четвертого этажа. 
Мужчина был пристегнут 
тросом и работал рядом 
с открытой шахтой. Око-
ло трех часов дня он от-
стегнулся и встал внутри 
здания на кирпичную опо-
ру, собираясь совершить 
обеденный намаз, но в это 
время ему позвонили. 

— Как мне рассказали ра-
бочие, которые все виде-
ли, мужчина взял телефон, 
стал отвечать, но потерял 

равновесие и упал в шахту 
на бетон с высоты четвер-
того этажа, — рассказал 
представитель строи-
тельной организации. — Я 
обнаружил его буквально 
через пять минут и вызвал 
«скорую помощь», он еще 
дышал.

В результате падения 
мужчина получил травмы, 
несовместимые с жизнью, 
и скончался до приезда 
врачей. На данной строй-
ке он проработал не более 
полутора месяцев.

МОБИЛЬНЫЕ НОМЕРА ПРЕДЛАГАЮТ СДЕЛАТЬ 
НЕПРИКОСНОВЕННЫМИ

Голосование за то, что-
бы запретить операторам 
мобильной связи отбирать 
у абонентов телефонные 
номера, если они привя-
заны к личному кабинету 
на портале Госуслуг или 
к Системе быстрых пла-
тежей (СБП), началось 
на портале «Российская 
общественная инициати-
ва» (РОИ). Это не только 
избавит граждан от дис-
комфорта, связанного 
с невозможностью вос-
пользоваться множеством 
полезных сервисов, но и 
убережет их от мошен-
ников.

Разработчики инициа-
тивы подчеркивают, что на 
сегодняшний день потеря 

номера телефона — это 
прямая угроза жизнеде-
ятельности гражданина. 
Наиболее уязвимыми ока-
зываются пенсионеры, 
длительное время пре-
бывающие на лечении, а 
также военные, проходя-
щие службу. Чаще всего 
именно эти категории 
граждан пользуются та-
рифами без абонентской 
платы и потому находятся 
в зоне риска.

С принятием же инициа-
тивы у граждан появится 
уверенность, что мо-
шенники не смогут вос-
пользоваться изъятым 
оператором номером 
для подмены личности, 
в результате которой 

расширится потенциал их 
криминальной деятель-
ности, посторонние люди 
не смогут получить доступ 
к персональным данным 
гражданина, лишенного 
номера. У государства 
же будет актуальная база 
данных номеров, по ко-
торым можно проводить 
информирование граждан 
с уверенностью в том, что 
телефонный номер не по-
терял актуальность.

Для того чтобы на осно-
ве инициативы был раз-
работан нормативный 
правовой акт, необходи-
мо, чтобы в течение года 
после ее публикации за 
нее проголосовало не ме-
нее 100 тыс. граждан.

telegram:@mk_srochno СОТРУДНИК БОЛЬШОГО ТЕАТРА 
УКРАЛ ПРИБОР 
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На прошедшей неделе гражданин Украины 
Зеленский сначала презентовал свой «план 
победы», а потом опозорился еще раз, попы-
тавшись заняться ядерным шантажом. «Дру-
зьям Украины» ничего не оставалось, как в 
очередной раз проводить буйному детокс. 
Впрочем, нервную обстановку создавало не 
это, а разговоры о «перемирии», всех этих «раз-
менах территорий». Путин успокоил.

Из вежливости план Зеленского на Западе, 
конечно, выслушали. Зевали от скуки — по-
скольку ничего нового не было, морщились от 
брезгливости — нельзя же быть таким дубо-
ломом, тысячу раз же сказали «нет», хихикали 
над наивностью — ну какое совместное освое-
ние ресурсов Украины, если эти ресурсы уже 
наши, но выслушали. А потом начали детокс: 
да-да, Украина будет в НАТО, обязательно, 
конечно, непременно, двери настежь, но по-
том как-нибудь, то ли 33-м членом, то ли 34-м, 
как пойдет (генсек альянса Рютте). Ракеты для 
дальних ударов по России? Твердое «нет» от 
Шольца и изысканное издевательство от ми-
нистра обороны США Ллойда Остина — мол, 
Украине следует полагаться на собственные 
беспилотники при планировании дальних 
ударов вглубь российской территории, а не 
на западные ракеты из-за их дороговизны. А 
ПВО и самим не хватает, и сбивать над Украи-
ной русские ракеты никто не собирается. Про 
освоение ресурсов даже рассуждать не стали 
— настолько очевидная глупость. Невозможно 
предложить то, что у тебя уже отобрали.

Обиженный Зеленский возьми да и ляпни: у 
нас только два выхода — или НАТО, или ядерная 
бомба. К вечеру, после внушения от больших 
мальчиков, ему пришлось снова выходить в 

эфир и оправдываться, что наговорил лиш-
него, да и вообще, не так поняли, «мы сразу 
выбрали НАТО».

Поскольку с бомбой не вышло, в ход была 
пущена еще одна страшилка — северные ко-
рейцы. Вот, мол, полчища не знающих жалости 
бойцов уже выдвинулись на фронт. Но посколь-
ку, кроме Киева и Сеула, их никто не видел (ви-
део в Интернете — это хорошо, но мало ли что в 
Интернете показывают), можно сделать вывод, 
что страшилка только Киев и Сеул и напугала. 
Да и не придерешься — у нас есть договор с 
КНДР, а вот у стран Запада и Украины — нет. 
А западные военные на Украине есть. Так что 
и тут у Зеленского облом.

А вот у бывшего главкома ВСУ, а ныне посла 

Украины в Великобритании, оказалось куда 
больше понимания того, что требуется За-
паду. Он прямо сказал: мы и женщин в армию 
призовем, если это надо будет для свободы 
Европы. Про «свободу» — это, конечно, просто 
так, обязательный лозунг. А вот идею Запада, 
что чем больше славян перебьют друг друга, 
тем лучше, он уловил верно.

Путин тем временем провел беседу с 
представителями СМИ стран БРИКС. В Тур-
ции выпустили показательную статью «Кош-
мар коллективного Запада — улыбка Путина»: 
«Множество западных политиков следят за 
каждым шагом Путина и стараются выставить 
его слабым и робким, в то время как российский 
лидер часто делает уверенные заявления с 

СЕГО ДНЯ
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   21 октября 2024 года

2

КРИЗИС
За два с половиной месяца до ис-
течения контракта на транзит рос-
сийского газа по украинской трубо-
проводной системе Киев предложил 
новый механизм поставок топлива в 
ЕС. Украинский план предполагает, 
что экспортером выступит Азербайд-
жан, который сможет перекачивать 
свое сырье импортерам Старого Све-
та по российским трубам. Эксперты 
считают такую схему чересчур слож-
ной и поэтому обреченной остаться 
лишь на бумаге.

Никаких официальных подтверждений 
проводимых Киевом конкретных переговоров 
об изменении механизма поставок газа по 
своим трубам с будущего года не существует. 
Есть только регулярные новостные вбросы в 
украинские средства массовой информации, 
согласно которым обсуждение новой экс-
портной схемы время от времени ведется на 
различных уровнях с Баку и Брюсселем. 

Между тем предложение Киева заклю-
чается в следующем. Начиная с 2025 года, 
пользоваться украинскими трубопроводами 
будут поставщики Азербайджана. Потреби-
тели Европы смогут приобретать газ на точке 
перехода сырья на границе закавказского го-
сударства с Россией или на границе России с 
Украиной. При этом покупатель берет на себя 
всю ответственность на транспортировку 
углеводородов по всему маршруту, в том чис-
ле по отрезку, проходящему по территории 
Незалежной. Причем импортеру придется 
самостоятельно договариваться о приоб-
ретении и транспортировке энергоносителей 
как с Азербайджаном, так и Россией, а Киев 
всего лишь обеспечит доступ к собственным 
перекачивающим мощностям.

Стоит напомнить, что украинская газо-
транспортная система (ГТС) является одним 
из двух оставшихся маршрутов, по которым 
российское «голубое топливо» до сих пор 
продолжает экспортироваться в Европу. 
Еще несколько лет назад по этому коридору 
ежегодно проходило примерно по 130–150 
млрд кубометров сырья, а теперь объемы 
транзитных энергоресурсов сократились 
на порядок — до 14–15 млрд кубов. Но и эти 
поставки скоро рискуют скоро прекратиться. 
Действующее соглашение о транспортиров-
ке российских углеводородов в Европу по 

территории Украины истекает в конце 2024 
года. Киев неоднократно в категорической 
форме предупреждал, что не собирается 
продлевать этот договор.

Между тем «Газпром», который является 
основным экспортером трубопроводного сы-
рья из России, всегда четко и добросовестно 
выполнял требования в рамках контрактов 
с покупателями Старого Света. Сейчас по-
ставки осуществляются через газоизмери-
тельную станцию «Суджа» в подтвержденном 
украинской стороной объеме — в среднем 
по 42,4 млн кубометров в сутки. Заявки на 
прокачку углеводородов через другую рас-
пределительную станцию «Сохрановка», 
также находящуюся в рабочем состоянии, 
киевские власти постоянно отклоняют. По 
словам директора Второго департамента 
стран СНГ МИД РФ Алексея Полищука, Мо-
сква, несмотря на отказ Украины продле-
вать транзит российского газа в Европу по 
окончании соглашения в декабре 2024 года, 
прорабатывает альтернативные варианты 
поставок и в будущем намерена выполнять 
свои обязательства.

«В отличие от России, украинские чинов-
ники, напротив, стремятся снять с себя ответ-
ственность за газовый транзит по собствен-
ным транспортным мощностям. Другими 
словами, Киев не в состоянии дать какие-либо 

гарантии того, что перекачка энергоресурсов 
европейцам будет продолжаться и впредь», 
— отмечает экономист, директор по комму-
никациям BitRiver Андрей Лобода. 

По мнению руководителя аналитическо-
го департамента AMarkets Артема Деева, 
предложенная Украиной схема обеспече-
ния азербайджанским «голубым топливом» 
европейских импортеров выглядит сложно 
реализуемой, поскольку предполагает мно-
жественные договоренности на разных этапах 
транспортировки газа, включая покупку сырья 
на границе России и организацию транзита че-
рез нашу территорию. Основной изъян с точки 
зрения Брюсселя — зависимость этой схемы 
от российской инфраструктуры, которую вла-
сти ЕС, как известно, хотят обнулить. 

«В свою очередь, Россия также вряд 
ли поддержит такую схему, поскольку это 
противоречит нашим стратегическим инте-
ресам на газовом рынке. Более вероятно, 
что Москва предпочтет сохранить прямой 
контроль над экспортом, предлагая свои 
условия, а не участвовать в сложных и чужих 
схемах транзита», — уверен эксперт.

Надо учитывать и тот факт, что ежегодно 
Азербайджан экспортирует европейским 
потребителям около 12–14 млрд кубометров 
газа. Резко нарастить свою добычу, чтобы за-
менить российское сырье, Баку вряд ли будет 
по силам. Скорее всего, придется сокращать 
экспорт иным покупателям.

Пока в европейских государствах не ви-
дят причин для беспокойства. Как на днях 
заявила еврокомиссар по энергетике Кадри 
Симсон, в Евросоюзе готовы к окончанию 
поставок по украинской ГТС и не ожидают 
масштабного газового дефицита.

Между тем прекращение транзита рос-
сийского газа через Украину лишит Европу 
примерно 15 млрд кубометров и приведет к 
росту цен на сырье в каком-то определенном 
моменте на $200–300 за тысячу кубометров, 
прогнозирует ведущий эксперт Фонда на-
циональной энергетической безопасности 
Игорь Юшков.

Роман НИКОЛАЕВ.

ГАЗОВАЯ ПЕТЛЯ ДЛЯ ЕВРОПЫ
Киев предлагает снабжать ЕС 
топливом без России

Если уток запускают, значит, это кому-
нибудь нужно. С точки зрения публичных 
заявлений украинских официальных лиц, 
«эксклюзив» немецкого таблоида Bild о го-
товности официального Киева создать «в 
течение нескольких недель» ядерное оружие 
не просуществовал и пары суток. Владимир 
Зеленский на встрече с новым генеральным 
секретарем НАТО Марком Рютте: «Мы ни-
когда не говорили, что готовимся создать 
ядерное оружие… Для нас защиты, кроме 
НАТО, нет, это наш сигнал, но мы не создаем 
ядерное оружие». Советник офиса Зелен-
ского Дмитрий Литвин пошел еще дальше, 
обвинив флагман немецкой бульварной жур-
налистики в работе на Кремль: «Уже давно 
можно спутать, где слова обозревателя Bild 
Юлиана Репке, а где заявления российских 
пропагандистов». 

Обвинять Bild в работе на Москву — это 
примерно то же самое, что уверять, что в 
ходе своего знаменитого общения с Моникой 
Левински президент Клинтон не занимался 
тем, чем он занимался, а вместо этого про-
поведовал барышне важность сексуальной 
моногамии. Репутация у этой, с позволения 
сказать, газеты действительно аховая. Но в 
данном случае «дым», скорее всего, стал след-
ствием некоего «огня». С наибольшей долей 
вероятности то, что написано в статье Bild, 
— это не фабрикация и выдумка, а передача 
слов какого-то украинского чиновника (или 
чиновников). Были ли эти чиновники уполно-
мочены говорить то, что они сказали, и стоит 
ли за их словами что-то содержательное или 
только желание попугать — это все вопро-
сы из совершенно другой области. Но сам 
тот факт, что в Киеве заговорили о желании 
сделать Украину страной с ядерным оружием, 
является крайне опасным сигналом — причем 
не только для России, но и для Запада. 

Вспомним, что происходило в период, 
который наступил сразу после распада СССР. 
Советское ядерное оружие тогда оказалось 
на территории четырех новых независимых 
государств — России, Украины, Белоруссии и 
Казахстана. Но Запад сделал все, что от него 
зависело, для того, чтобы вернуть советский 

ядерный арсенал в руки единого владельца — 
Москвы. Вопрос: было ли это сделано в силу 
наличия у тогдашних властей США большой 
симпатии к России и ее лидеру Борису Ель-
цину? В такую версию ответа могут поверить 
лишь очень наивные «демократы», которых 
в современной России, наверное, совсем 
не осталось. 

Запад действовал, исходя из принципа 
«меньшего зла»: мол, лучше советское ядерное 
оружие будет в руках одного непредсказуемо-
го и опасного государства, а не в руках четы-
рех непредсказуемых и опасных государств. 

Нынешняя геополитическая реальность очень 
мало напоминает реальность 199–1994 годов. 
Но отношение Запада к перспективе бескон-
трольного распространения ядерного оружия 
в постсоветском пространстве не стало более 
благожелательным. Конечно, Зеленский для 
НАТО «свой». Но «свой» в данном контексте не 
означает «один из нас». И дело здесь даже не 
в формуле «мы в ответе за того, кого приру-
чили». То, что в Киеве замахиваются — пускай 
даже на уровне слов — на обладание ядерным 
оружием, автоматически вызывает у Запада 
сомнения: можно ли считать режим Зеленско-
го полностью «прирученным»? Не готов ли он в 
той или иной форме отправиться в автономное 
политическое плавание — с очень опасными 
для стран НАТО, да и для всего остального 
мира последствиями? 

Еще в конце XVII века английский драма-
тург Уильям Конгрив написал: «В преисподней 
нет ярости, сравнимой с любовью, перешед-
шей в ненависть. Как, впрочем, в аду нет гнева, 
сравнимого с гневом отвергнутой женщины». 
«Гнев отвергнутого» — наверное, это не со-
всем про Зеленского. В конечном итоге он 
«утрется» и встроится в новую реальность. 
Но пока процесс движения нынешнего укра-
инского режима к этому «конечному итогу» 

не завершен, его вполне уместно сравнивать 
с «обезьяной с гранатой». А если «граната» 
у этого «примата» — с ядерной начинкой, 
это резко повышает уровень риска для всей 
Европы. 

У нынешней команды официального 
Киева — ярко выраженное «туннельное мыш-
ление». Зеленского не волнует, что каждая 
вторая из идей, которыми он фонтанирует, 
способна перевести вопрос о третьей миро-
вой войне из теоретической в практическую 
плоскость. С его точки зрения, это забота 
«взрослых дядей» из Вашингтона. Но этим 
«взрослым дядям» не на кого перекладывать 
ответственность. И на вещи они смотрят не 
«сквозь туннель», а гораздо шире: ну, не вы-
горит у нас с Украиной Зеленского — выгорит 
с чем-нибудь другим. Мы и не таких «дорогих 
друзей и союзников» сдавали и еще наверняка 
сдадим! А еще в столице США гораздо тоньше 
чувствуют Москву и, как следствие, гораздо 
сильнее опасаются ее реакции. 

Сочетание слов «Украина» и «ядерное 
оружие» — то, что может вызвать у Москвы 
самую жесткую реакцию из всех возмож-
ных. Разумеется, риторика в стиле «да мы 
сейчас за две недели создадим на коленке 
ядерное оружие!» — это нечто в духе старой 
шутки про «глобус Украины». Если бы ядерное 
оружие можно было создать «на коленке», то 
количество ядерных держав в мире было бы 
уже совсем иным. Но что именно на Украине 
вкладывают в понятие «ядерное оружие»? 
Ответ на этот вопрос далеко не очевиден. Это 
«оружие» может быть чем-то промежуточным, 
но не менее опасным — например, в духе 
пресловутой «грязной бомбы». 

В российской столице просто обяза-
ны исходить из того, что за украинскими 
угрозами может что-то стоять — и готовить 
соответствующие контрмеры. Получается, 
что даже пустое хвастовство из Киева спо-
собно запустить новую спираль эскалации 
с совершенно непредсказуемыми послед-
ствиями. Зеленский, возможно, совсем не 
против такой перспективы развития событий. 
«Туннельное видение» вполне способно при-
туплять чувство страха. Но те на Западе, кто 
держит администрацию Зеленского на по-
водке, наверняка сформулировали для себя 
вот какую мысль: а наш-то питомец совсем 
распоясался! Пора вызывать «политического 
кинолога» — снова по второму кругу учить 
команды…

СТРАШНЫЙ 
ЯДЕРНЫЙ 
ЗЕЛЕНСКИЙ

РЕПЛИКА
Михаил РОСТОВСКИЙ, 
обозреватель

Зеленский для НАТО 
хоть и свой, но не 
один из них. На фото: 
Владимир Зеленский 
и новый генсек НАТО 
Марк Рютте в штаб-
квартире альянса.

Владимир Путин на встрече 
с представителями СМИ 
стран — членов БРИКС.

ПЕРЕМИРИЯ НЕ БУДЕТ
«Спросите у НАТО, когда им надоест воевать»

многозначительной улыбкой». Заявления были 
действительно уверенные. Например: «Когда 
натовцам надоест с нами воевать — это вы у 
них тоже спросите. Мы готовы к продолжению 
этой борьбы. И Победа будет за нами!» Почему? 
Потому что «НАТО воюет с нами, но руками 
украинских солдат. Украина не жалеет своих 
солдат в интересах третьих государств. Но 
Украина не использует сама высокотехноло-
гичное оружие. Это делает НАТО. А Российская 
армия и воюет сама, и продукты сама создает 
военные, и программное обеспечение делает 
сама. В этом огромная разница. И особенно 
за последнее время, я фиксирую это, смотрю, 
Российская армия, безусловно, становится не 
просто одной из самых высокотехнологичных, 
но и самых боеспособных».

В «плане победы» Зеленского, что было 
отмечено всеми, уже отсутствовали слова о 
«границах 1991 года». И вот эта улыбка Путина, 
когда он произносит «у НАТО спросите, когда им 
надоест», конечно, заставляет задумываться: 
а не пора ли русским предложить «перемирие» 
(а на самом деле — «опять надуть»)? И ведь 
опасения, что так может быть, действительно 
возникают.

Однако Путин успокоил: «Я не понимаю, 
когда вы говорите о размене территорий, по-
тому что те территории, за которые сражаются 
наши ребята на поле боя, это наши территории. 
Это Луганская Народная Республика, Донец-
кая, Запорожская области и Херсонская». И 
далее: «Если мы говорим о каких-то мирных 
процессах, то это не должны быть процессы, 
связанные с перемирием — на неделю, на две 
или на год, для того чтобы страны НАТО пере-
вооружились и запаслись новым боезапасом. 
Нам нужны условия долгосрочного, устойчи-
вого и прочного мира».

Еще на этой встрече Путин дал определе-
ние БРИКС: это не антизападное объединение, 
а «просто не западное». Вот в этом «мы не 
против Запада, мы просто не Запад» — очень 
глубокий смысл. Осознавать его и жить с этим 
(а по-другому никак) все равно придется, но 
процесс этот будет небыстрый.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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В Часовом Яре идут тяжелые бои 
в Октябрьском районе, где рос-
сийским войскам удается про-
двигаться вперед. Южнее горо-

да расширяется зона контроля Российской 
армии, что в будущем должно осложнить ло-
гистику для противника. Несмотря на сложные 
боевые действия в Торецке (Дзержинске), 
российские войска продолжают продавливать 
оборону ВСУ, особенно от Нью-Йорка (Нов-
городского) к Леонидовке.

Севернее Угледара российские войска 
движутся к Богоявленке, а западнее — рас-
ширяют зону контроля у Золотой Нивы. Во-
енные аналитики отмечают, что в последние 
недели наблюдается ускорение продвиже-
ния российских войск. Общая обстановка на 
фронте указывает на сохранение инициативы 
за армией России.

ВСУ признают ситуацию на Покровском 
направлении критической. В некоторых под-
разделениях осталось лишь по четыре чело-
века, есть сбои в обеспечении боеприпасами 
и эвакуации раненых, а связь отсутствует. 
На ряде участков из-за несогласованности 
действий подразделения ВСУ не понимают 
текущую обстановку и часто ведут бои между 
собой, не имея четкого представления о рас-
положении российских войск.

Командование ВСУ бросило свои под-
разделения на Покровском направлении 
практически без поддержки. На Кураховско-
Покровском направлении наши войска осво-
бодили село Звездное, продвигаясь к Курахов-
ке и зачищая Горняк с целью окончательного 
освобождения населенного пункта. 

ВСУ несут огромные потери. Один из 
украинских волонтеров признался, что на 
том участке фронта, куда он приехал, потери 
составляют около 150 тяжелораненых в сутки, 
которые поступают в госпиталь в ближнем 
тылу.

Увеличилось и количество потерь среди 
операторов FPV-дронов ВСУ, особенно в райо-
нах Покровска, под Дзержинском (Торецком) и 
на рубеже Купянск—Кременная. Обстоятель-
ства каждой отдельной гибели различаются, 
однако общей чертой является близость групп 
операторов дронов к линии фронта. Это может 
быть связано с тем, что украинских дроново-
дов посылают на штурм из-за высоких потерь 
либо из-за нехватки артиллерии, когда дроны 

используют вместо гаубиц. 
По словам Виктора Литовкина, Россий-

ская армия владеет инициативой. 
— Конечно, все идет к тому, что мы выбьем 

врага из Курской области, а дальше можно 
будет говорить об освобождении Никола-
евской, Харьковской, Днепропетровской и 
Одесской областей.

— Виктор Николаевич, почему Украина 
теряет такое количество дроноводов?

— Многое связано с улучшением наших 
военных возможностей. У нас есть совре-
менные разведывательные и ударные дроны, 
которые могут эффективно выявлять позиции 
противника, включая его операторов, и стре-
мительно их нейтрализовать. Это создает 
возможность нанесения точных ударов. Таким 
образом, мы говорим о разведывательно-
ударном контуре, когда беспилотники интегри-
рованы с артиллерией и другими средствами 
огневой поддержки. Если все эти элементы 
работают в связке, то эффективность нашего 
огня достигает значительных результатов.

— С чем связаны огромные потери 
у ВСУ?

— Украинские власти вынуждены от-
правлять на фронт не совсем подготовлен-
ных людей. Они сражаются за непонятные 
им медийные цели, которые важны только 
Зеленскому.

Например, только в Курской области, где 
ВСУ захватили кусок земли, как сообщает 
Минобороны РФ, наши войска уничтожили 
уже более 25,5 тыс. человек. 

Это напоминает русскую народную сказку 
о соломенном бычке, когда дед сделал внучке 
бычка соломенного и намазал его смолой. А 
потом к бычку прилипли и медведь, и лиса, 
и волк. Вот украинцы примерно так влипли в 
Курской области. Они продолжают подгонять 
свои резервы, чтобы показать, что они ве-
дут боевые действия на территории России. 
Однако никакого успеха они не добились, 
а лишь оголили свои фронты на Донецком 
направлении и на других участках, потому 
что не могут перебросить туда резервы. Не 
случайно Зеленский обращается к Западу с 
просьбой о подготовке батальонов и их от-
правке на Украину, своих-то уже не осталось, 
новобранцы отправляются на убой. Такая вот 
убойная тактика Зеленского.

— А почему произошла такая путаница 
на Покровском направлении? 

— Это прекрасная иллюстрация потери 
управления людьми. Командиры не справ-
ляются со своими задачами, что, видимо, и 
приводит к такой ситуации. ВСУ не знают, 
где находятся их подразделения, и начинают 
лупить в белый свет, как в копеечку.

Ольга ФЕДОРОВА.

территории Украины

Газовая 
станция 
«Газпрома» 
возле 
Суджи.

« УБОЙНАЯ» 
ТАКТИКА 
КИЕВА

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

В Нью-Йорке прошел парад 
собак. Пушистые модники и 

сопровождающие их хозяева предста-
ли на Манхэттенской авеню перед ты-
сячами зрителей. Собачий парад про-
ходит уже 34 года. Питомцев наряжают 
в костюмы ручной работы. Нравится ли 
это им, а точнее — понимают ли они 
ценность нарядов, — неизвестно. На 
кадрах видны животные в платье Зо-
лушки и пес-рэпер, на шее которого 
красуются цепочки и рядом с которым 
стоит игрушечный магнитофон.

НАГРАДА

КАДР

МОНАРХИЯ

В рамках Московского 
финансового форума, 
прошедшего в столич-
ном Манеже 18 октября, 
состоялось вручение 
престижной премии в 
области экономической 
журналистики «Финкор». 
Среди лауреатов оказались 
сразу три журналиста «Мо-
сковского комсомольца». 
Старший корреспондент 
отдела экономики Людмила 
Александрова со статьей 
«Озвучена справедливая 
индексация тарифов ЖКХ: 
20% помогут коммунальщи-
кам» победила в номинации 
«Интернет-СМИ». Корре-
спондент отдела экономики 
Наталия Трушина и редактор 
региональных проектов Ма-
рия Пати стали лауреатами 
в специальной номинации 
«Экономика жизни» со ста-
тьей, написанной в соав-
торстве: «Подработка перед 
отпуском или во время него: 
когда зарплаты не хватает 
на отдых». Премия «Финкор» 
благодаря высокому статусу 
ее организаторов (Минфин 

РФ и правительство Москвы) 
за последние три года стала, 
пожалуй, самой престижной 
в области экономической 
журналистики. За победу 
в доброй дюжине номина-
ций боролись почти 800 
журналистских работ пред-
ставителей как традицион-

ных СМИ (газеты, журналы, 
телевидение, радио), так и 
новых форматов (интернет-
издания, блоги, телеграм-
каналы). Тем почетнее и 
приятнее, что в условиях 
столь высокой конкуренции 
работы наших коллег оказа-
лись в числе лучших.

Король Великобритании обрадовался 
подарку, презентованному ему прези-
дентом Законодательного совета Нового 
Южного Уэльса Беном Франклином, 
— песочным часам. Событие произошло 
во время приема по случаю двухсотлетия 
Законодательного совета в Сиднее. Посе-
щение Австралии — первый визит Карла III 
в качестве монарха, а намечающийся визит 
главы правительства Самоа станет первым 
визитом в качестве главы Содружества.

ЖУРНАЛИСТЫ «МК» СТАЛИ ОБЛАДАТЕЛЯМИ 
ПРЕСТИЖНОЙ ПРЕМИИ ПО ЭКОНОМИКЕ

КОРОЛЮ СДЕЛАЛИ ЦАРСКИЙ 
ПОДАРОК

Морской котик умудрился задержать 
движение поездов в Новой Зеландии на 
несколько часов. Животное обосновалось 
на путях и вызвало сочувствие у пассажи-
ров. В конце концов экологи забрали осла-
бленного тюленя, а люди продолжили свой 
путь.
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Отмечаемый 20 октября День отца — на 
мой взгляд, очень неоднозначный праздник. 
На первый взгляд, все логично: коль скоро 
отмечается День матери, почет и уважение 
необходимо отдать и отцу. Но я бы с величай-
шей осторожностью отнесся к формальному 
проведению этого мероприятия.

Судите сами, как может быть расценен 
детьми этот праздник, если в конкретном 
классе (а это встречается сплошь и рядом) 
восемьдесят процентов детей — безотцов-
щина? Кто-то сразу воспитывался в неполной 
семье, у кого-то отец развелся с мамой и ушел 
к другой женщине, у кого-то безвременно 
умер в результате неизлечимого заболевания, 
у кого-то не вернулся с СВО… Да мало ли при-
чин, по которым празднование Дня отца мо-
жет оказаться для ребенка психологической 
травмой. А посему будем трижды осторожны, 
дабы не сыпать детям соль на раны. 

 Однако праздник есть праздник. Как 
нам, учителям, отмечая его, обойти острые 
углы и в то же самое время сеять разумное, 
доброе, вечное? Думаю, будет педагогиче-
ски правильным повести разговор о роли 
мужчины в семье. 

 Мужчина — защитник не только в годину 
военных испытаний: он опора жены и детей 
во всех жизненных ситуациях. Мужчина с не-
запамятных времен — добытчик, кормилец, 
обеспечивающий достойное существование 
своей семьи. Он и воспитатель — прежде 
всего мальчиков, поскольку являет своим 
примером образец мужского поведения. 
Камертоном к этому уроку я бы взял пес-
ню композитора Э.Колмановского на слова 
В.Солоухина:

Пусть вороны гибель вещали,
И кони топтали жнивье,
Мужскими считались вещами
Кольчуга, седло и копье.
Во время военной кручины,
В полях, в ковылях, на снегу
Мужчины, мужчины, мужчины
Пути преграждали врагу.

Пусть жены в ночи голосили,
И пролитой крови не счесть, —
Мужским достоянием были
Мужская отвага и честь.
Таится лицо под личиной,
Но глаз пистолета свинцов.
Мужчины, мужчины, мужчины
К барьеру вели подлецов.

Я слухам нелепым не верю —
Мужчины теперь, говорят,
В присутствии сильных немеют,
В присутствии женщин сидят.
О рыцарстве нет и помина.
По-моему, это вранье.
Мужчины, мужчины, мужчины,
Вы помните званье свое!
Разные бывают семьи. И я, работая с 

тяжелобольными детьми, в чем-то разделяю 
взгляд Е.А.Евтушенко: «Лучшие мужчины — 
это женщины. Это я вам точно говорю». Дело 
в том, что как только в семье рождается ре-
бенок с тяжелым ментальным заболеванием 
или обнаруживается иная серьезная болезнь, 
требующая многолетнего ухода (например, 
рак крови), мужчины часто не выдерживают 
тягот такой жизни и уходят из семьи. Все 
тяжкое бремя таким образом ложится на 
плечи женщин. Но не будем спешить с выво-
дами, утверждая, что все женщины хорошие, 
а мужчины плохие.

В современном мире гендерные роли 
меняются с поразительной быстротой, в 
чем мне довелось убедиться относитель-
но недавно. Это был тот редкий случай, 
когда родитель пришел в кабинет дирек-
тора не решать сложные проблемы, а по-
благодарить школу за воспитание дочери. 
Она заняла призовое место на престижной 
международной олимпиаде. На благодар-
ность я, как положено, ответил встречным 
комплиментом, восхитившись ролью отца, 
который один, без жены, смог воспитать 
прекрасную дочь.

Их отношения действительно вызывали 
белую зависть. Отец и дочь были, что называ-
ется, не разлей вода. Их связывали не только 
родственные отношения, но настоящая друж-
ба и общность интересов. Не было такого вер-
нисажа или театральной премьеры в Москве, 
где бы они не оказывались первыми. Отец не-
изменно встречал дочь, которая часто задер-
живалась на репетициях театральной студии. 
Красивая, ухоженная девушка одевалась со 
вкусом. Летом они обычно путешествовали 
вместе, объездив полмира. Не каждая мать 
в состоянии так заботиться о ребенке, а тут 
отец-одиночка. Вероятно, я где-то перегнул 

в оценках героического отцовства своего 
посетителя. В ответ он улыбнулся и поведал 
мне свою историю:

«С женщинами мне, знаете ли, не вез-
ло. Первые два брака рассыпались один за 
другим. Довольно скоро я понял, что дело 
не в бывших женах, а во мне. Не наделен 
я, видимо, талантом мужской любви. При 
ежедневном общении с женщинами слиш-
ком многое в них начинало раздражать. О 
ребенке мечтал всегда, но, как известно, в 
одиночку эту мечту не осуществить. Стре-
мясь реализовать свое желание, я выбрал 
женщину, женился, добросовестно прожил 
с ней три года. Она родила мне дочь, после 
чего мы развелись».

«И что, — прервал я своего визави, — 
женщина спокойно оставила вам ребенка?» 
— «Я же знал, кого выбирал. Кроме того, моя 
бывшая жена успешна в бизнесе, владеет 
несколькими фирмами и платит нам с дочкой 
весьма приличные алименты. Я ведь и это 
должен был предусмотреть: девушку надо 
прилично одевать и показывать ей мир. А на 
мою зарплату скромного доцента это было 
бы нереально».

...Между тем урок, о котором я веду речь, 
посвящен подлинному мужскому поведению. 
Вспоминается давняя история. В драке под-
росток сломал своему однокласснику нос. 
Разбирательство шло у меня в кабинете, при 
участии инспектора по делам несовершенно-
летних. В результате удалось ограничиться 
строгим выговором и постановкой на учет в 
детскую комнату милиции.

Почему последовало такое относительно 
мягкое наказание, на котором я как директор 
настоял? Потому что я знал подоплеку это-
го эксцесса. Подростка воспитывала мать-
одиночка. Отец был неизвестен. В свиде-
тельстве о рождении и в классном журнале в 
графах «отец» стоял прочерк. Узнав об этом, 
одноклассник обозвал его мать нецензурным 
словом. Когда за инспектором закрылась 
дверь, я протянул парню приказ о строгом 
выговоре и добавил: «Носи как орден. Мать 
надо всегда защищать. Ты поступил как на-
стоящий мужчина»! 

Ребенку дорога любая мать — даже ник-
чемная, пьющая и гулящая. У замечательного 
поэта А.П.Тимофеевского есть пронзительное 
стихотворение:

Я добегу туда в тревоге
И молча стану,
И мать в канаве у дороги
Увижу пьяной.
Ее глаза увижу злые,
Лицо чужое,
И космы редкие, седые
Платком прикрою.
Услышу запах перегара
И алкоголя.
И помогу подняться старой —
Пойдем-ка, что ли…
И мать потащится за мною
Мостком дощатым,
Хрипя и брызгая слюною,
Ругаясь матом.
Мне трудно будет с нею, пьяной,
Тупой и дикой,
И проходящие все станут
В нас пальцем тыкать.
А мне, мальчишке, словно камень,
Позор сыновний,
Как будто в этом страшном сраме
Я сам виновен,
Как будто по уши измаран
В чужой блевоте.
Измаран, что ж… Еще мне мало,
Я — плоть от плоти!
И, удержать рыданья силясь,
Я тихо плачу.
О, пусть скорей глаза мне выест
Мой стыд ребячий.
И я тяну ее упрямо,
От слез слабея,
Хочу ей крикнуть:
— Опомнись, мама! —
Да не умею.
Не раз и не два я сталкивался с подобной 

ситуацией. По закону мы обязаны лишать 
такую мать родительских прав, а подростка 
передавать в интернат. Но я этого никогда 
не делал. Дело в том, что такие подростки, 
в детстве испив до дна чашу горечи, сами 
никогда не пьют, и из них вырастают вполне 
достойные люди.

Вывод: мамы всякие нужны — и папы 
разные важны. Празднику Дня отца быть, 
но проводить его надо не формально, по 
методичкам, спускаемым сверху, а с учетом 
реальной жизненной, семейной ситуации, 
в которой находятся ученики конкретного 
класса. 
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ЕДА

АВТО

СМИ

ЗЛОБА ДНЯ

Евгений ЯМБУРГ, 
заслуженный учитель РФ

ПАПА — МОЖЕТ?
В День отца стоит провести разговор с детьми 

о роли мужчины в семье

★  «Построить любовь у нас с Пашей не получилось, зато мы пре-
красные родители» – Софья Синицына рассказала о том, как 
породнилась с кланом Табаковых, и новом романе

★  «Это суровая необходимость» – Антон Хабаров объяснил, 
почему встречается с женой в отелях

★  «Мы не справились с нашим чувством» – звезда сериала «Жить 
жизнь» Влад Ценев о болезненном расставании 

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»
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Так и это вроде бы милое и ду-
шевное предложение может 
иметь очень неприятные 
последствия. 

Потому что для детей нет ничего хуже, 
чем «временные» родители. Главный смысл и 
назначение мамы и папы — быть с ребенком 
всегда, в горе и в радости, вне зависимости от 
любых обстоятельств. И даже в случае развода 
родителей — зла, которое подчас бывает, увы, 
неизбежным, — дети должны быть уверены, 
что они не потеряют ни маму, ни папу. 

Услуга же «отец на час» предполагает, 
чтобы к ребенку, и без того раненному от-
сутствием папы, пришел добрый и веселый 
дядя, который окружит его вниманием, за-
ймет увлекательными делами — но лишь на 
короткое, строго определенное оплаченное 
время. И когда это время истечет, ребенок, у 

которого появилось было ощущение, что он 
обрел близкого человека, испытает новую 
психологическую травму, воспримет это как 
очередную потерю.

Одиноким мамам даже потенциальных 
будущих мужей не рекомендуется раньше 
времени знакомить с детьми — только когда 
станет понятно, что новые отношения всерьез 
и надолго. Потому что это плохо: если дети 
привяжутся к человеку, который вскоре ис-
чезнет из их жизни. 

Особенно хорошо эту проблему знают 
волонтеры, работающие с сиротами в детских 
домах. «Ты моя мама, не уходи!» — кричит 
малыш неопытной посетительнице детдома, 

намертво вцепляясь ей в руку. А она-то всего 
лишь хотела развлечь ребенка, поиграть с 
ним, приласкать бедняжку — из самых лучших 
побуждений. А потом вернуться в свою жизнь, 
где ему нет места… 

Волонтеры рассказывают, что, посещая 
детдом с целью, например, научить детей ри-
совать или попеть с ними песни, очень важно 
сразу дать им понять, что ты — просто гость, 
который пришел ненадолго и ко всем сразу, а 
не к кому-то конкретному. Как Дед Мороз: его 
визитам все рады, но никто не ждет его после 
ухода, ведь он всеобщий дед. В противном 
случае надо быть готовым к дальнейшему 
стабильному общению с ребенком, и общению 

этому в будущем не должны помешать никакие 
личные обстоятельства. 

И уж, конечно, нельзя ни в коем случае 
использовать этот термин — «отец на час». 
Потому что отцов на час не бывает — иначе 
это никакие не отцы. 

А настоящим папам в праздник хочется 
пожелать главного: чтобы ваши дети никогда 
не страдали из-за вашего отсутствия. Ведь, 
как мы помним, никакое благое дело не стоит 
слезинки ребенка, а уж тем более — вашего 
собственного ребенка. И если постараться, 
всегда можно найти способ оставаться рядом 
со своими детьми.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НУЖНЫ ЛИ ДЕТЯМ ОТЦЫ НА ЧАС

Важнейший по своей значимости 
«круглый стол» на тему «Российская 
культура — цель информационных 
атак западных СМИ» прошел под эги-
дой Союза журналистов Москвы. Это 
стало завершающим мероприятием 
в серии «круглых столов» по инфор-
мационному противоборству, кото-
рые СЖМ проводил в 2024 году. Оно 
оказалось чрезвычайно актуальным 
и интересным, собрав большой круг 
ярких и авторитетных ораторов. 

Речь шла о русской культуре и тради-
ционных ценностях как духовных скрепах 
российского общества и об альтернативе де-
структивной идеологии, а также о роли СМИ 
в защите и пропаганде русской культуры, о 
защите и поддержке русского языка как языка 
государствообразующего народа. Участники 
«круглого стол» обсудили формы и методы 
защиты русской культуры от информационных 
атак западных СМИ и другие наиважнейшие 
вопросы. 

В работе «круглых столов», проводимых 
Союзом журналистов Москвы, традиционно 
участвуют представители Департамента ин-
формации и печати МИД РФ. На этот раз при-
сутствующие приветствовали официального 
представителя МИД Марию Захарову. 

Доклад М.Захаровой получился очень 
обстоятельным. Директор Департамента ин-
формации и печати МИД говорила о глобальных 

проблемах, обозначая, что на сегодняшний 
день Россия стала фактически единствен-
ной страной в мире, которая «системно, так, 
чтобы это было политикой государства, от-
стаивает, что родной язык человека связан 
с его идентичностью» и что «культура высту-
пает в качестве колодца, откуда человек чер-
пает силу, чтобы сопротивляться нынешней 

обстановке». Захарова обратила внимание 
на тот важный факт, что людей, проживающих 
в постсоветских странах, сегодня во многом 
ставших нам враждебными, нельзя считать 
билингвами. У русскоязычных, проживающих 
на этих территориях, нет деления на общекуль-
турное пространство. «И когда им запрещают 
функционировать на русском языке, это не бло-
кировка возможностей, а убийство человека. 
Это геноцид, — подчеркнула Захарова, — ведь 
язык — хранитель традиций, мировоззрение, 
а не только средство общения».

Говорила Мария Захарова и о навязывании 
западных стереотипов через СМИ. «Почему 
мы должны жить по лекалам, которые уни-
чтожают нас как человечество?» — резонно 
поинтересовалась она. И обратила внимание 
на место СМИ в сегодняшнем, таком непростом 
времени. «Культура должна активизировать 
наш культурный потенциал и возможности, 
делать ее средой, атмосферой, — отмети-
ла она, — и роль СМИ является решающей в 
продвижении культурных ценностей. Почему 
культура и СМИ взаимосвязаны? Это вопрос 
защиты национальной идентичности, это то, 
что способствует сохранению ценности лич-
ности человека».

Говоря о роли медиа, Захарова отметила: 
«Сегодня российские СМИ стоят на передовой 
информационного поля. И защищают не только 
нас и не только наше общество. Она являются 
гаванью, куда возвращаются в этом бушую-
щем море фейков и дезинформации многие. 
Миллионы людей на планете обращаются к 
российским СМИ, к лидерам общественного 
мнения, к публицистам. Это не означает, что они 
на 100 процентов доверяют нам. Это наличие 
альтернативного источника».

Мария Захарова подчеркнула, что к рос-
сийской культуре, которая «несет в себе не 
только функцию информированиях, но и про-
светительскую», играет роль в процессе «со-
хранении цивилизации», прибегают и другие 
народы. «Это важно не только нам, но и очень 
многим, кто черпает силы в нашей культуре». 
А все потому, что нынешние всем известные 
деструктивные силы стремятся к страшному: 
«перепрошить человека, лишить личности, 
идентификации, расшатать привычные поня-
тия, нивелировать традиции и те традиционные 
ценности, за которые человек держится». И 
особо подчеркнула одну наиважнейшую вещь: 
«Речь идет не о том, чтобы нас заблокировать 
или переписать, — речь идет о насаждении 
антикультуры с тезисами извращения на-
стоящих культур. Это вообще какой-то новый 
уровень лжи и обмана, который нам пытаются 
навязать».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Российская культура попала 
под огонь информационных 
атак Запада

«ИДЕТ ПЕРЕПРОШИВКА ЧЕЛОВЕКА»
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Россия смогла сама обеспечить 
себя картошкой впервые за во-
семь лет, сообщил Росстат. Уро-
вень картофельной независимо-

сти достиг 101%. При этом за год продукт 
серьезно подорожал. Так, например, отпускная 
цена производителей на картофель сейчас 
составляет в среднем 25–32 руб. за кг, а в тот 
же период прошлого года его отдавали в роз-
ницу по 12 руб. за кг. Как там говорят в народе: 
котлеты — отдельно, мухи — отдельно? В на-
шем случае: картошка — отдельно, цены на 
нее — отдельно…

Отметим, что среди основных продуктовых 
категорий Россия полностью обеспечивает 
внутренние потребности еще и по рыбе: по-
казатель составляет 152,9%. Одновременно 
с этим рост цен на рыбу продолжается: если 
год назад рыбаки продавали горбушу по 152 
руб. за кг, то сегодня на Дальнем Востоке она 
стоит уже 270 руб., а цена на филе трески до-
ходит до 2 тыс. рублей за кг. 

Самообеспеченность по яйцам, согласно 
Росстату, близка к стопроцентной, а именно 
98,6%. При этом за год продукт подорожал 
на 21,8%, а до конца 2024-го можно ожидать 
повышения цен еще на 5%, рассказал эконо-
мист, основатель сервиса мониторинга цен 
на продукты питания «Ценозавр» Константин 
Калугин.

Несмотря на бравурные речи о том, что 
России удалось избавиться от внешней за-
висимости по ряду продуктов (вопросом про-
довольственной безопасности власти страны 
озадачились еще в 2012 году!), данные о росте 
цен на продукты питания не внушают оптимиз-
ма: по большинству видов продовольствия с 
начала года они увеличились. Почему? Об этом 
«МК» рассказала член Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной политике 
ТПП РФ Анна Вовк.

— Как далеко нашей стране удалось 
продвинуться в реализации программы 

самообеспечения продовольствием?
— Если говорить об импортозамещении 

продуктов питания, то тут у России действи-
тельно все хорошо. По птице и мясу у отече-
ственных производителей — лидирующие 
позиции в мире: и себя обеспечиваем, и на 
экспорт отправляем. В частности, по рынку сви-
нины Россия занимает третье место в мире. Что 
касается рыбы, то и тут нашим производителям 

санкции не смогли помешать. Наша страна 
перенаправила свой рыбный поток на Азиатско-
Тихоокеанский регион, в Китай и Южную Корею. 
Овощами и фруктами ежедневного потребле-
ния, не считая экзотики, отечественные аграрии 
полностью обеспечивают наш рынок.

— Почему же тогда все так дорого на 
прилавках? Казалось бы, продукты свои, 
не приходится тратиться на логистику, 

ЦЕНА КАРТОФЕЛЬНОЙ 
НЕЗАВИСИМОСТИ

В средней полосе России скоро на-
станет горячий сезон «переобувания» 
автомобилей. Тех, кому пора покупать 
зимние колеса (для новой машины 
или взамен старых), ждет не то чтобы 
сюрприз, но ожидаемая неприятность: 
ни прежних цен, ни прежних марок ре-
зины на рынке днем с огнем не найти. 
Альтернативой китайским и новым 
отечественным (с технологиями также 
из КНР) брендам служат подержанные 
колеса — или все же фирменные, но 
за астрономические деньги. В чем тут 
могут быть «подводные камни», вы-
яснял «МК».

В этом сезоне комплект зимних колес стал, 
по словам сотрудников шинных салонов, по-
дарком не менее серьезным, чем сережки от 
какого-нибудь именитого ювелирного бренда, 
но только более полезным в хозяйстве. «За-
казывают резину прежде всего для девушек и 
женщин, по обычным современным кроссовер-
ным параметрам — 17–19 дюймов, а приезжают 
забирать мужчины на серьезных машинах с 
колесами 20–22 дюйма», — поделился Мак-
сим Боровков, сотрудник одного из шинных 
интернет-магазинов на западе Москвы.

И понятно, почему: зимние шины могут 
дорожать, насколько угодно, но остаются 
предметом первой необходимости для со-
временного автомобилиста. «Можно сколь-
ко хочешь вспоминать, как деды ездили по 
Москве и загородным трассам без зимней 
резины, но повторить это сейчас невозмож-
но, — рассуждает специалист по подбору и 
обслуживанию подержанных машин Алексей 
Островский. — Во-первых, 30–40 лет назад 
было совершенно другое дорожное движение: 
пробки, конечно, были, но скорость потока без 
них составляла около 40 километров в час, сей-
час она вдвое выше». На летней резине сейчас 
можно «ползать» по зимним улицам, но когда 
вокруг «летают», это просто опасно. 

— Во-вторых, подготовка водителей в 
тогдашних ДОСААФовских автошколах была 
не в пример лучше нынешней, — добавил со-
беседник «МК». — Как и концентрация внимания 
за рулем. Старые автомобили не способству-
ют усыпляющему комфорту зимой, в них не 

расслабишься — и это хорошо. В итоге мало-
мальски опытные водители советских времен 
были готовы к езде по гололеду без шипов и 
«липучек» — в отличие от нынешних. 

Наконец, говорит Островский, советская 
«всесезонка» была лучше приспособлена для 
зимней езды, чем нынешняя летняя резина. В 
силу этого зимние шины будут приобретать 
практически за любые деньги: ездить на летних 
для абсолютного большинства водителей — не 
вариант. 

Первое, что видит покупатель, решивший 
приобрести зимние шины, — это резина непри-
вычных для взгляда марок. Около половины 

их — бренды и КНР, другая — отечественные 
шины, сделанные на заводах, выкупленных 
у транснациональных производителей под 
новыми марками. «Однозначно выбрать, какие 
бренды лучше, трудно, но я лично склоняюсь 
к российским маркам, особенно если речь о 
зимней резине, — говорит менеджер шинного 
салона Максим Боровков. — По крайней мере 
в прошлой жизни эти заводы принадлежали 
европейским брендам, и технологии и под-
ход европейских шинников в общих чертах 
сохранились. У китайцев опыта по выпуску 
именно качественной зимней резины намно-
го меньше. Но надо помнить, что рецептура 

смесей, присадки и так далее — и там, и тут 
китайские». 

Шины среднестатистической для кроссо-
вера размерности — 17 дюймов — обойдутся 
сейчас в 15–20 тысяч рублей за колесо; для 
более «модных» колес 20-го диаметра цена 
может превышать и 40 тысяч — за одну шину, 
без диска! Причем это именно «бывшие евро-
пейцы», выпущенные на отечественных заво-
дах, «китайцы» чуть дешевле… 

Если же хочется брендовую резину, как 
раньше, то ценник смело умножаем на два. 
Как в старом кино: «Надо привезти, надо по-
придержать… И у меня изменились жизненные 
обстоятельства». 

«Рабоче-крестьянских» постсоветских 
брендов типа «Таганки» или «Камы» для со-
временных легковушек сейчас не выпускают 
(«Таганки», к слову, нет вовсе — завод в Москве 
закрыли, а жаль). Какие же альтернативы? В 
общем-то, помимо вышеописанных — толь-
ко резина «с пробегом». Иногда можно по-
добрать хорошие варианты, если подойти к 
делу с умом. 

— Пару лет назад я бы сказал, что слег-
ка уставшие шины, с мелкими трещинками 
на боковинах, с протектором глубиной до 5 
миллиметров — это на замену, — говорит вла-
делец шиномонтажа в Москве Роберт Абовян. 
— Сейчас скажу, что еще сезон-два можно про-
ездить. Или даже больше, если аккуратно. Если 
покупаете б/у резину, нужно смотреть прежде 
всего на боковые порезы, грыжи — серьезные 
нарушения геометрии и прочности. Если этого 
нет — брать, чтобы перекантоваться, можно.

Купить подержанные шины можно как на 
самих шиномонтажах (правда, в этом случае 
лучше заранее подружиться с хозяином и оста-
вить «запрос» — хорошие варианты уходят бы-
стро), так и — это даже выгоднее! — на порталах 
объявлений. Придется, конечно, продраться 
через стройные ряды объявлений шинных са-
лонов, но в итоге попадаются «вкусные» вари-
анты — например, слегка поношенные зимние 
колеса с дисками по цене одних дисков. Или 
одной резины. Конечно, задача требует энергии 
и изобретательности — но автомобилизм в 
наше время вообще не для слабаков. 

Антон РАЗМАХНИН.

ДОРОГА  РЕЗИНА К ЗИМЕ

валютные переводы... Есть ли связь 
между успехами страны в теме продо-
вольственной независимости и ценами 
на прилавках?

— И да, и нет. Начнем с того, что в России 
есть очень много административных препон, 
влияющих на цены. Например, существуют сво-
бодные экономические зоны, которыми можно 
было бы пользоваться в части освобождения 
от налогов по программе импортозамещения. 
Однако не все производители это делают. Когда 
же поставщики на это идут, то итог никак не 
отражается на цене товара на полке. Ее не пони-
жают, чтобы быстрее произошла окупаемость. 
Дальше вступает в игру банковские ставки, 
которые очень интенсивно растут. Следом 
свой вклад в подорожание вносит рост цен 
на электроэнергию и в целом на коммунальные 
платежи. Тарифы ЖКХ для агропредприятий 
оказывают серьезное влияние на конечную 
стоимость произведенного продукта.

В общем и целом протекционистская 
политика полезна, когда мы закрываемся от 
внешнего рынка. Но иногда даже полезно иметь 
разрешение на ввоз продукции из других стран 
— это поддерживает конкурентоспособность. 
Если на внутреннем рынке есть конкуренция, 
производители реже забывают о том, что 
качество их товара должно соответствовать 
определенной цене.

— И все же, если говорить о стоимо-
сти продуктов питания непосредственно 
на полке, чем обусловлен их постоянный 
рост?

— Цены на прилавках — это отдельная 
боль. В России есть лобби, связанное с тор-
говыми сетями. Государство регулирует цены 
только на социально значимые категории 
продуктов, а стоимость всего остального 
зависит только от аппетитов торговых се-
тей. Они торгуют по правилам свободной 
торговли. Но если сеть фактически является 
монополистом отдельного региона, потреби-
телям ничего не остается, как поддерживать 
рублем экономику конкретного ретейлера. 
Это замкнутый круг, который никто разрывать 
пока не в силах.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Китайские 
шины стали 
практически 
неизбежным 
выбором
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«Вещи дочке покупаю 
исключительно 
в секонд-хенде»

Наталье из Екатеринбурга 35 лет. Женщи-
на работает менеджером в одном из банков 
города и одна воспитывает трехлетнюю дочку. 
Своего единственного ребенка она родила от 
приезжего из Таджикистана. «Молодой чело-
век по имени Тимур делал ремонт в квартире 
у моих знакомых. И как-то однажды мы с ним 
разговорились, потом начался роман...»

По словам нашей героини, долгое время 
она скрывала от всех свои отношения с Тиму-
ром: не хотела никого посвящать в перипетии 
своей личной жизни. Но после того как Наталья 
забеременела, ей пришлось все рассказать. 
«Родители мои давно скончались, друзья, зна-
комые и немногочисленные родственники на 
удивление спокойно восприняли эту новость. 
А вот отец будущего ребенка, узнав об этом, 
купил билет и улетел в Таджикистан. С тех пор 
я о нем ничего знаю», — вздыхает жительница 
Екатеринбурга. 

Наталья в положенный срок родила де-
вочку — она копия отца из дружественной 
нам страны. Дочку назвала Дианой: «В сви-
детельстве о рождении в графе «отец» стоит 
прочерк. Я записала дочку на фамилию своего 
отца. Мне как матери-одиночке сразу после 
рождения выплатили пособие — чуть более 24 
тыс. рублей. На работу я вышла через 2 года. 
График работы согласовала с руководством. 
В рабочие дни с дочкой сидит няня — за 2000 
рублей в день». 

Зарплата у Натальи небольшая — 53 тыс. 
рублей. Никто женщине не помогает, благо 
квартира своя — досталась от родителей. На-
талья живет скромно, по средствам, на многом 
старается экономить. И ограничивает себя 
практически во всем: «Никаких косметических 
процедур. Из необходимого — только стрижка. 
И ту делает знакомая за 200 рублей». 

Одежду екатеринбурженка покупает себе 
лишь по необходимости — если старая при-
ходит в негодность. «Вещи дочке покупаю 
исключительно в секонд-хенде. Периодиче-
ски детскую одежду мне отдают знакомые и 
друзья. А что-то недостающее — например, 
куртки — ищу на специализированных сайтах 
в Интернете, и то с очень большими скидками. 
Обувь для себя и дочери приобретаю на одном 
из местных рынков». 

Наталья старается каждый месяц запи-
сывать траты в отдельную тетрадку, чтобы по-
нимать, на чем можно сэкономить. Как только 
нашей героине на банковскую карточку падает 
зарплата, она сразу же делает обязатель-
ные платежи. «Первым делом я оплачиваю 
«коммуналку» — 2 тыс. рублей в месяц летом, 
зимой — около 5 тыс. рублей из-за отопления. 
Также своевременно оплачиваю плавание для 
дочки — около 2 тыс. рублей. На лекарства от 
простуды в месяц у меня уходит около 3 тыс. 
рублей. Это при условии, если мы с дочкой 
простужаемся. Слава богу, дочка не часто 
болеет. Наверное, здоровьем она в своего 
дедушку, моего папу: он очень редко просту-
жался, а ушел из жизни из-за инфаркта». 

Следующий пункт затрат — мобильная 
связь — забирает из бюджета Натальи 500 

рублей ежемесячно. Кроме того, раз в ме-
сяц женщина делает большой заказ бытовой 
химии с помощью мобильного приложения. 
По ее словам, это удобно, экономит время и 
деньги: «Все привозят буквально на следую-
щий день: на все про все уходит примерно 
1500 рублей». 

Оставшиеся деньги Наталья, как она сама 
признается, пытается «размазать» как может. 
Раз в месяц наша героиня посещает рынок и 
покупает мясо на 1500 рублей и три раза в 
неделю ходит в магазин шаговой доступности 
за продуктами первой необходимости: хле-
бом, молоком, кефиром, овощами, фруктами. 
Импульсивные покупки Наталья оставила в 
прошлом. Небольшая сумма — 20 тыс. ру-
блей — ей капает на карточку каждый месяц. 
Все благодаря сдаче в аренду небольшого 
дачного домика в 30 километрах от Екате-
ринбурга, который ей оставили в наследство 
мама с папой. 

Сегодня женщина больше старается для 
дочери. И все свое свободное время посвя-
щает именно ей: «Мне перед Дианой очень 
стыдно. В первую очередь за то, что у нее нет 
отца. Развлекаю ее как могу. И в парки ходим 
гулять, и на мультики в кино. И один раз в год 
на море выезжаем. Правда, пока не были за 
границей с ней. Очень хочу, чтобы дочь не 
чувствовала себя обделенной. Когда она под-
растет, обязательно расскажу, кто ее отец. 
Если захочет — пусть ищет. Я уже его простила. 
Верю, что встречу еще настоящего мужчину. 
А пока моя жизнь — это моя дочь». 

«Если рвутся колготки, 
то я без стеснения 
их зашиваю»
Другая наша героиня — инженер Галина из 

Твери. В гражданском браке с бывшим одно-
классником прожила почти 10 лет. Но после 
того как он стал злоупотреблять алкоголем, 
она решила с ним расстаться. И воспитывать 

их общего 4-летнего сына стала одна. «Несмо-
тря на то что отец от ребенка не отказывался, 
в свидетельстве о рождении он не записан. 
Для чего?! У него, кроме нашего общего сына, 
еще трое детей. И ни с одним из них он никак 
не общается», — сетует Галина. 

Так женщина осталась одна с ребенком 
на руках. По ее словам, ей совсем не было 
страшно стать матерью-одиночкой. Она ду-
мала о сыне, чтобы он жил нормально, а не в 
вечном перегаре. 

Основная часть расходов у Галины уходит 
на продукты: «В месяц на еду я трачу около 10 
тыс. рублей. Это при зарплате в 40 тыс. рублей. 
Рыбу покупаю очень редко. Выручает папа: он 
у меня заядлый рыбак. И очень часто делится 
со мной и моим сыном своим уловом. Мамы, к 
сожалению, уже нет в живых. Если говорить о 
мясе, то я отдаю предпочтение дешевой кури-
це, недорогой свинине. На гарнир к ним я либо 
готовлю рис, либо жарю или варю картошку. 

Часто по акции покупаю разного рода рыбные 
консервы. А по выходным делаю закрутки на 
зиму: помидоры, огурцы, икру из баклажанов. 
Из фруктов для нас доступны бананы, яблоки, 
виноград, а в сезон — хурма. Все, естественно, 
я приобретаю по скидкам». 

Другой частью денег Галина покрывает 
коммунальные расходы, мобильную связь. 
Wi-Fi мать-одиночка себе позволить не может, 
но ее выручают добрые соседи, которые по-
делились с ней паролем от своего домашнего 
Интернета. «Для крупных и непредвиденных 
покупок я имею всегда в домашней копилке 
про запас около 5 тыс. рублей. К таким тратам 
я могу отнести лекарства, обувь для себя и 
для сына, теплые вещи». 

На себя жительница Твери выделяет каж-
дый месяц немного денег, чтобы хоть чуть-
чуть улучшить свое настроение и не впадать 
в тоску-депрессию. На женские процедуры — 
маникюр, педикюр, стрижку — Галина тратит 
около 1500 рублей. На одежду женщина прак-
тически не тратится. Спасает умение носить 
вещи аккуратно. А вот одежду для ребенка 
Галина покупает часто: «Сын растет быстро. 
Приходится выкручиваться и каждый новый 
сезон искать ему новые вещи практически по 
себестоимости. На помощь приходят мест-
ный рынок и маркетплейсы. Зимние вещи 

покупаю летом, летние — осенью и зимой. 
Исключение — женские колготки. Они мне 
влетают в копеечку. При всей моей аккурат-
ности они периодически рвутся. Но если дырка 
на стопах либо вверху, то я без стеснения ее 
зашиваю». 

Бытовую технику, дорогие игрушки, книги 
Галина не покупает. Но книги в доме есть: ими 
с ней делятся знакомые и друзья. «В отпуск мы 
с сыном каждый год ездим в Краснодарский 
край к родным в деревню. На эту поездку я 
коплю весь год. Хорошо, что есть пособие в 
нашей стране для матерей-одиночек. Таких 
как я».

Как признается Галина, она, может быть, 
и поменяла бы кардинально свою жизнь, пе-
реехав в большой город. Но для этого нужны 
гарантии, что все получится на новом месте. 
«Раньше, когда не было сына, наверное, мог-
ла бы рискнуть и рвануть в ту же Москву. Но 
сейчас — нет. Потому что там неизвестность: 

страшно... Очень трудно быть для ребенка и 
папой, и мамой. Но я стараюсь. Но если го-
ворить о материальном, то живу от зарплаты 
до зарплаты». 

«Кажется, что в отпуске 
была в прошлой жизни»

Жительница Москвы Анна в одиночку 
воспитывает двоих детей — девочку 12 лет и 
мальчика, которому сейчас 4. Дочь она родила 
от первого мужа, который был намного старше 
нашей героини. Он оказался очень творческим 
человеком, но брак был сложным и в итоге 
закончился разводом, хотя отношения с му-
жем она поддерживала и после расставания. 
Правда, продлилось это время недолго. После 
падения в собственной квартире со стремянки 
у мужчины оторвался тромб: он скончался в 
реанимации.

Новую страницу в своей жизни Анна реши-
ла начать, находясь на отдыхе у родственников 
в Казани, где и познакомилась с местным жур-
налистом — своим ровесником. У одинаково 
любящих литературу и поэзию молодых людей 
завязался роман, в результате которого у мо-
сквички родился сын. Однако, как выяснилось, 
свое обаяние мужчина направлял не только на 
Анну, и как только узнал о ее беременности, 
то сообщил, что у него есть «незаконченные 
предыдущие отношения», растет пятилетняя 
дочь, и он не уйдет от ее матери. После такого 
откровения Анна решила не указывать имя 
отца в свидетельстве о рождении сына. Так она 
и оказалась в свои 36 лет матерью-одиночкой 
с двумя детьми. 

С нормальной работой, как говорит жен-
щина, тут же стало туго. У Анны есть выс-
шее филологическое образование, однако 
на работу даже в школу рядом с домом или 
в библиотеку ее брать откровенно боятся, 
объясняя, что маленькие дети часто болеют, 
она будет отсутствовать, из-за этого работа 
встанет. «Все «хотелки» тут же пришлось за-
быть, — говорит москвичка. — Согласилась на 
работу со сменным графиком, чтобы успевать 
ухаживать за детьми: устроилась буфетчицей 
в клиническую больницу. Там график был два 
через два: хорошо, что мама помогала сидеть 
с младшим, а то было бы совсем тяжело». 

Все пособия, которые ей положены, Анна 
получает: ей выплатили материнский капитал, 
который она хранит для решения жилищных 
проблем детей. В связи с потерей кормильца 
Соцфонд ежемесячно перечисляет ей около 13 
тыс. рублей и еще 15 тыс. рублей государство 
доплачивает на детей, то есть общая еже-
месячная сумма поддержки — чуть более 28 
тыс. рублей. Отец сына финансово женщину 
никак не поддерживает, хотя сначала обещал 
помогать. В качестве буфетчицы она получает 
55 тыс. рублей. Однако на троих общего до-
хода очень мало. «Себе приходится во всем 
отказывать: иногда даже в парикмахерскую 
сходить некогда», — делится своими про-
блемами Анна. Треть ее заработка уходит на 
еду. Одежду для детей она покупает на мар-
кетплейсах. «Ищу различные скидки и акции: 
иногда удается хорошо сэкономить», — пояс-
нила она. Параллельно Анна постоянно ищет 
способы подработать. Недавно окончила кур-
сы медицинского массажа, и в свободные от 

основной работы дни устроилась в массажный 
салон, но из стоимости сеанса в 3000 рублей 
большая часть уходит владельцам салона, а 
самому мастеру остается только 30%, то есть 
900 рублей. «Кажется, что в отпуске была в 
прошлой жизни, — говорит москвичка. — Я 
понимаю, что долго так не выдержу, нужно 
будет выбирать одну работу, потому что иначе 
просто рухну от усталости, и некому тогда 
будет заботиться о детях». 

Сохранить главное счастье в жизни
Поиск дополнительных источников до-

хода для матери-одиночки, особенно если 
ребенок не единственный, — трудная задача, 
поскольку надо попытаться сочетать и работу, 
и воспитание. По мнению профессора Фи-
нансового университета при Правительстве 
РФ Александра Сафонова, для начала необ-
ходимо изучить внимательно перечень льгот, 
которые в регионе могут быть предоставлены 
таким семьям. Они разнообразные: где-то 
это бесплатное питание в школе, где-то — 
материальная помощь для сбора в школу, 
где-то — бесплатный проезд. Есть льготы по 
оплате услуг ЖКХ. Также малообеспеченные 
семьи имеют право на получение пособия до 
достижения ребенком возраста 17 лет. Более 
подробно информация о льготах может быть 
предоставлена в МФЦ района, где проживает 
семья. Это позволит получить дополнительный 
доход и сэкономить на текущих расходах. 

Также стоит обратиться за информацией в 
территориальную службу занятости. Там могут 
помочь с получением новой квалификации, 
что позволит поменять работу на более высо-
кооплачиваемую, или укажут на возможность 
подработать по имеющейся специальности, но 
с более высокой зарплатой. «Можно органи-
зовать бюджет таким образом, чтобы немного 
заработать с помощью различных банковских 
инструментов, — советует доцент кафедры 
государственных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Плеханова Мери Валишвили. — По-
мимо карт с кешбэком денежные средства 
лучше хранить на накопительном счете, он 
позволяет получать процентный доход и при 
этом оперативно пользоваться деньгами, не 
теряя дохода». 

Если же средств катастрофически не 
хватает, можно подумать о том, чтобы найти 
онлайн-подработку. По словам инвестици-
онного советника Юлии Кузнецовой, сейчас 
много профессий, которые не требуют выхода 
на работу в офис, можно найти и освоить новую 
специальность, скажем, онлайн-маркетолог, 
менеджер соцсетей... При такой работе не 
нужно тратить время на дорогу, можно, на-
ходясь дома, параллельно с выполнением 
служебных обязанностей успеть что-то сде-
лать дополнительно по дому. 

Не стоит пренебрегать помощью родных 
и друзей. «Большим плюсом является наличие 
родственников, способных помочь по уходу за 
детьми, — отметил доцент экономического 
факультета РУДН Андрей Гиринский. — Тогда 
женщина сможет посвятить освободившееся 
время выполнению дополнительной работы, 
а значит, и повысит свой заработок». Главное 
не отчаиваться даже в сложных и жизненных 
ситуациях и всегда помнить, что дети сами 
по себе — это богатство, которое не купишь 
ни за какие деньги.

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.

Четыре новых контура
Международное объединение БРИКС 

было создано в 2006 году, когда на Петер-
бургском международном экономическом 
форуме министрами экономики Бразилии, 
России, Индии и Китая было принято соответ-
ствующее решение. Очень быстро к объеди-
нению присоединилась Южно-Африканская 
Республика. Популярность БРИКС росла. В 
настоящее время в структуру входит уже 
десять государств. После 1 января 2024 года, 
когда России заняла пост председателя объ-
единения, к БРИКС присоединились Египет, 
Эфиопия, Иран, ОАЭ и Саудовская Аравия.

Накануне, 18 октября, Президент России 
Владимир Путин выступил на деловом фору-
ме БРИКС и провел встречу с руководителями 
ведущих СМИ стран-участниц. Он подчеркнул, 
что это международное объединение не яв-
ляется антизападным, а представляет собой 
альтернативу, которая защищает интересы 
значительной части человечества. Сегодня 
на БРИКС приходится 33% суши и 45% на-
селения планеты. И это не предел, так как 
на данный момент еще около 30 государств 
изъявили желание присоединиться к работе 
этого международного объединения. Но уже 
в текущей своей версии общий экономиче-
ский рост стран БРИКС прогнозируется на 
уровне в 4%, что выше, чем у т.н. развитых 
стран, объединенных в G7. «Совокупный ВВП 
объединения составляет более $60 трлн, 
а общая доля мирового валового продук-
та уверенно превышает соответствующий 
показатель так называемой «Группы семи» 
и продолжает расти», — подчеркнул глава 
государства в ходе делового форума. Вла-
димир Путин напомнил, что если в 1992 году 
доля стран G7 в мировом ВВП составляла 
45,5%, а стран БРИКС — 16,7%, то сейчас 
все кардинально изменилось. В 2023 году 
на долю стран объединения пришлось уже 
37,4%, а на «большую семерку» — 29,3%. «И 
разрыв увеличивается, и он будет увеличи-
ваться, — выразил уверенность российский 
лидер. — Это неизбежно». Однако построение 
альтернативного экономического контура 
невозможно без обретения финансового 
суверенитета. И если судить по заявлениям 
главы государства, то основные его контуры 
уже можно увидеть. 

Во-первых, страны БРИКС работают над 
собственной системой, подобной SWIFT. «Это 
обмен финансовой информацией между 
центральными банками, — пояснил Путин. 
— Аналог SWIFT, то, что обеспечивает между-
народные расчеты».

Во-вторых, новый банк развития будет 
запущен в рамках БРИКС для укрепления фи-
нансового сотрудничества. Он станет альтер-
нативой западным структурам. «Как институт 
развития банк уже сейчас представляет собой 
альтернативу значительному количеству за-
падных финансовых механизмов, — отметил 
российский лидер. — И мы, естественно, 

будем его развивать, не противопоставляя 
никому, просто это самостоятельная струк-
тура, будем расширять его возможности». 

В-третьих, идет активное наращива-
ние использования нацвалют стран БРИКС 
в международных расчетах. «Мы изучаем 
возможность расширения использования на-
циональных валют и создания инструментов, 
которые позволили бы сделать такую работу 
безопасной», — заявил Путин. 

Наконец, в-четвертых, возможно исполь-
зование цифровых валют, вплоть до создания 
инструмента, не подверженного инфляции. 

«Мы хотим предложить коллегам такой се-
рьезный вопрос — использование цифровых 
валют в инвестиционных процессах, — заявил 
Президент РФ. — И не только в странах — 
членах БРИКС, но и странами — членами 
БРИКС в интересах других развивающихся 
экономик, которые имеют хорошие перспек-
тивы развития. (…) Мы можем сделать такой 
инструмент, который будет практически не-
инфляционным». Путин добавил, что при-
менение такого решения будет находиться 

под контролем соответствующих финансо-
вых институтов БРИКС. Особенно полезным 
новый инструмент может оказаться при со-
трудничестве с государствами Глобального 
Юга при активном участии России. 

А вот единой валюты БРИКС, вокруг ко-
торой ходит много спекуляций в финансовом 
мире, пока не будет. «Что касается единой 
валюты БРИКС, на данный момент мы не рас-
сматриваем этот вопрос, он и не созрел, 
— отметил Путин. — Нам нужно быть очень 
аккуратными, здесь мы должны действовать 
постепенно, не спеша». 

В ходе своего выступления российский 
лидер подчеркнул, что Россия не стремится 
к переустройству миропорядка — это про-
исходит естественным образом и вызвано 
в первую очередь поведением западных 
стран. К примеру, наша страна не отказы-
валась от доллара в качестве универсаль-
ной валюты — это России отказали в его 
использовании; в результате теперь 95% 
торговых операций проводятся с партнерами 
в нацвалютах. Одновременно транспортные 
потоки переключаются на более надежных 
поставщиков. 

Как нам отменить 
Бреттон-Вуд

Обсуждение будущего контура между-
народной финансовой системы с не менее 
эффектными заявлениями произошло и на 
встрече министров финансов и глав центро-
банков стран БРИКС в преддверии казанского 
саммита. В рамках этого мероприятия глава 
Минфина РФ Антон Силуанов представил 

доклад по совершенствованию междуна-
родной валютно-финансовой системы. По 
его словам, подписанные 80 лет назад в рам-
ках Бреттон-Вудской системы документы, 
предопределившие мировой финансовый 
порядок, давно перестали соответствовать 
требованиям времени. Сомнительна и поль-
за от созданных в рамках данной системы 
структур, так как западные страны исполь-
зуют собственные валюты, инфраструктуру 
и даже целые институты развития, например 

Международный валютный фонд (МВФ), как 
оружие давления на другие государства. 

Главные предложения по реформирова-
нию международной финансовой системы 
в предоставленном докладе выглядят сле-
дующим образом. 

Во-первых, создание равнодоступной 
для всех участников международных сообще-
ний финансовой платежно-расчетной ин-
фраструктуры. Доходы от ее работы должны 
распределяться справедливо. Это в копилку 
аналога SWIFT.

Во-вторых, запуск депозитарной систе-
мы BRICS Clear, которая будет основываться 
на технологии распределенного реестра. С 
ее помощью можно будет учитывать ценные 
бумаги внутри стран-стран участниц. 

В-третьих, создание перестраховочной 
системы БРИКС. Она нужна для междуна-
родного страхования грузов, товаров и услуг, 
предоставляемых странами-участницами 
объединения. Работать она будет независимо 
от какой-либо политической конъюнктуры. 

В-четвертых, создание новой платежной 
системы БРИКС для трансграничных платежей 
BRICS Bridge. Эту тему Антон Силуанов позже 
комментировал дополнительно. Он указал на 
неприемлемость использования платежей 
для политического давления. «Мы видим, 
что платежная система стала инструментом 
политического давления на страны, — заявил 
глава Минфина РФ. — Мы не можем это до-
пустить, поэтому выход такой — создание 
независимой, альтернативной платежной 
системы». Новая платежная система должна 
использовать современные технологии и 
работать независимо от решений недруже-
ственных стран. 

Ярким штрихом, показывающим серьез-
ность намерений России реформировать 
международную финансовую систему, стало 
заявление о возможном запуске в нашей 
стране до конца платежной системы BRICS 
Pay для иностранцев. Она должна будет по-
зволять производить безналичную оплату по 
QR-коду. Создатели системы ожидают, что 
уже в 2025 году она может заработать и для 
россиян — в первую очередь в странах самых 
востребованных туристических направлений: 
Турции, Египте, на Мальдивах. 

Конец гегемонии доллара?

Саммит БРИКС в Казани еще не начался, 
а разговоры о нем уже идут по всему миру. К 
примеру, агентство Reuters выпустило статью, 
утверждающую, что на этом мероприятии 
будет положен конец гегемонии доллара 
США. Российские эксперты согласны с этим 
выводом. «Наверняка будут обсуждаться 
новые шаги по дальнейшей дедолларизации 
международных расчетов в рамках БРИКС 
вместе с вопросом увеличения доли рас-
четов в национальных валютах, — считает 
ведущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. — Дедолларизация, 
новый платежный контур, использование 
новых цифровых валют в трансграничных 
платежах позволит финансовым институ-
там стран БРИКС спокойно осуществлять 
взаимные расчеты, не опасаясь вторичных 
санкций США или иных стран коллективного 
Запада». 

Возможно, что на саммите в Казани не 
будет обойден вниманием и фондовый ры-
нок. Ранее Россия, как сообщают даже за-
падные СМИ, предлагала создать институт 

взаимных расчетов для торговли ценными 
бумагами стран БРИКС под рабочим названи-
ем BRICS Clear, и очень возможно, что пред-
ложение Москвы впишется в формирование 
нового платежного контура. Кроме того, не 
исключено, что на саммите будет озвучено 
предложение о создании единой зерновой 
биржи стран БРИКС, что позволит странам-
участницам такого проекта, если он будет 
реализован, устанавливать на этой бирже 
более справедливые цены зерна, чем те, 
которые фигурируют сегодня на биржах за-
падных стран, уверена Мильчакова. 

«Главная задача саммита БРИКС в Ка-
зани — поставить окончательную точку в 
политической и экономической гегемонии 
Запада, — утверждает заместитель началь-
ника Управления цифровой трансформации 
РЭУ им. Плеханова Павел Терелянский. — 
По крайней мере, будут сделаны подобные 
заявления, они будут четко и однозначно 
сформулированы. БРИКС будет официально 
позиционирован как открытое, демократиче-
ское и гибкое образование — в противовес 
закрытому диктаторскому клубу G7».

Также концепция сотрудничества в 
БРИКС будет официально противопостав-
лена экономической концепции ЕС (отказ от 
расчетов в евро). Сербия и Турция, скорее 
всего, сделают заявления о вступлении в 
БРИКС, возможно, пока и без конкретных 
шагов, но это будет однозначный сигнал для 
евробюрократов, которые тормозят усилия 
этих стран по вступлению в ЕС. Возможно, 
арабские государства предложат внедрение 
исламского банкинга в противовес западной 
банковской системе. 

Поскольку Россия является фактическим 
локомотивом и идеологическим лидером 
БРИКС, любые заявления на полях саммита 
автоматически будут трактоваться в пользу 
российской экономики. Вряд ли в Казани про-
звучат какие-либо официальные заявления 
по обходу западных санкций в отношении 
России, Ирана и КНДР, но подобные схемы 
наверняка станут активно обсуждаться в 
кулуарах и на закрытых встречах. Также будут 
сделаны попытки общей стандартизации 
международных финансовых транзакций на 
базе новой платежной системы BRICS Bridge. 
Соответственно, вполне могут прозвучать 
заявления о необходимости отказа от си-
стемы SWIFT как не оправдавшей надежды 
по уровню экономической безопасности и 
полностью подверженной политическому за-
падному давлению. Также весьма вероятно, 
что будут обсуждаться темы создания сети 
коммерческих банков, работающих на между-
народном уровне через местные валюты, 
проработки стандартов прямых транзакций 
между центральными банками стран БРИКС, 
создания специализированной междуна-
родной биржи БРИКС для взаимной торгов-
ли нефтью, природным газом, продукцией 
аграрных хозяйств, удобрений и ценными 
металлами, прогнозирует Терелянский.

Что будет после Казани? Тут стоит за-
пастись терпением. Немедленного влия-
ния саммит БРИКС на экономику России не 
окажет, и те предложения, которые будут на 
нем озвучены, могут воплощаться в жизнь 
в течение достаточно длительного периода 
времени. Однако, по мнению Натальи Миль-
чаковой, на какие-либо знаковые заявления 
курс рубля и российский фондовый рынок мо-
гут отреагировать немедленным ростом.

Наталия ТРУШИНА.

С 22 по 24 октября в Казани состоится XVI саммит БРИКС, где в этом году председа-
тельствует Россия. Он, если судить по заявлениям официальных представителей, 
публикациям в прессе и по распространяющимся вокруг мероприятия слухам, 
имеет все шансы войти в мировую историю. И это касается в первую очередь 
даже не столько политики, сколько экономики. Многие наблюдатели счита-
ют, что от разговоров о конце Бреттон-Вудской системы власти государств-
участников объединения наконец-то перешли к делу: по итогам саммита 
будут запущены новые цифровые решения в сфере платежей и положен 
конец гегемонии доллара в мировой торговле. Насколько реалистичны 
эти ожидания — разбирался «МК».

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 21 октября 2024 года

КОШЕЛЕК4

На саммите в Казани 
собираются изменить 
мировую финансовую 
систему
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Новый банк 
развития БРИКС 
в Шанхае.

Антон Силуанов 
призывает 

создать новую 
международную 

финансовую 
архитектуру.

Ставшая матерью-одиночкой 
Катерина из фильма «Москва 
слезам не верит» испытывала 
поначалу и финансовые 
трудности.



Бойцы одного из батальонов 44-го 
армейского корпуса рассказали 
корреспонденту «МК» о том, 
как вместе с подразделениями 
810-й бригады морской пехоты 
освобождали населенный пункт 
Борки в Курской области. 
Он одним из первых увидел, какие 
разрушения оставляют после себя 
боевики ВСУ.

Борки — населенный пункт в Суджан-
ском районе Курской области, логистиче-
ский центр, ожесточенные бои за который 
развернулись с конца августа. 16 сентября 
он перешел под полный контроль подразде-
лений группировки войск «Север» — враг был 
окончательно выбит, однако представителей 
СМИ до сих пор не допускают туда из сооб-
ражений безопасности.

Отступая, противник заминировал тер-
риторию; ежедневно по позициям наших 
войск бьет ствольная артиллерия ВСУ, с неба 
сыплются кассетные боеприпасы, вокруг 
кружат дроны противника, ночью дороги 
минирует «Баба-Яга». Увидеть последствия 
этого можно и не заходя в Борки. «Экскур-
сию» по окрестностям и близлежащим «насе-
ленникам» проводят бойцы мотострелкового 
батальона 44-го армейского корпуса, вместе 
с морпехами освобождавшие село.

Наш минивэн с журналистским десантом 
подъезжает к ничем не примечательному 
дому в одном из населенных пунктов обла-
сти. За воротами нас встречают серьезные 
парни в форме, сразу предлагая загнать 
машину в бокс. Выходим, здороваемся. Ком-
бат, крепкий мужчина за 40, скептическим 
взглядом окидывает моих коллег в джинсах 
и футболках. 

— Ну а средства защиты у вас хотя бы 
есть? — приподнимая бровь, спрашивает 
он.

— Конечно-конечно, сейчас достанем.
— Нет, это совсем не годится, — видя 

синие «броники» (бронежилеты) и шлемы, 
констатирует комбат. — Так, Боря, выдай 
людям нормальную защиту, «броники», ка-
ски, а то в таком виде они никуда у меня не 
поедут…

Пока пара «телеков», до которых не 
доехала «снаряга» (индивидуальные сред-
ства бронезащиты) из предыдущей локации, 
вздыхая, переодеваются, я успеваю пере-
кинуться парой слов с командиром.

— А какой у вас позывной — как в га-
зете величать?

— Я подполковник Суворов Владимир 
Александрович, командир батальона 22-го 
мотострелкового полка, 72-й мотострелковой 
дивизии. Я на своей земле, никого не боюсь, 
и стесняться мне нечего.

— Так и запишем, — уверяю я его. — 
Владимир Александрович, а давно уже 
ваше подразделение в Курской области 
воюет?

— В Курскую область мы были перебро-
шены из Луганской Народной Республики 8 
августа. Сначала батальон занимал оборону 
неподалеку от Рыльска. После пришло рас-
поряжение, и мы были приданы 810-й бригаде 
морской пехоты в оперативное подчинение. 
Ведем боевые действия в составе брига-
ды второй месяц. Мы заходили в поселок 
Спальное, там закреплялись сначала, потом 
создавали обстановку для дальнейшего на-
ступления на Борки.

— А как ведет себя противник на ва-
шем участке?

— Ну что сказать… По общей обстановке: 
здесь противник очень активно применяет 
артиллерию, дроны FPV, «крыло» постоянно 
летает, работает РЭБ (средства радиоэлек-
тронной борьбы. — «МК»). Нас это не пугает 
— и пугать никогда не будет. Все задачи, 
которые ставятся, батальон успешно вы-
полняет. Я надеюсь и верю, что в ближайшем 
будущем мы успешно выбьем противника с 
нашей территории.

— Мы сможем доехать до освобож-
денного села, посмотреть, что и как?

— Посмотрим по обстановке: хозяйство 
у меня большое, доедем до точки, выйдем 
на связь, уточним. Может, и посадим вас в 
машину — быстро доехать, снять там раз-
рушения всякие, последствия их деятель-
ности… Ну что там, все готовы?

Мы дружно киваем. Пересаживаемся по 
машинам — мне достается потертая бодрая 
«Лада». Мчим в неизвестном направлении, 
дорога петляет, машина виляет, сворачивает 
с одной грунтовки на другую, будто путая 
следы… Впрочем, навигация тут и так не 
работает, точку на карте не отметишь.

Заезжаем в какую-то с виду промышлен-
ную застройку — то ли остов здания цеха, 
то ли ангар для хранения чего-то ценного. 
Неважно, главное тут — спасительный на-
вес, прикрывающий нас от лишних глаз — 
«птичек» ВСУ.

— О, это у вас что-то вроде КП? — 
интересуюсь я, глядя на десяток бойцов и 
военных, что-то обсуждающих у модного 
багги.

— Ну, скажем так, логистическая точка, 
— отвечает мне водитель. — Парни у нас все 
бодрые, любой вам расскажет что надо.

Парни здесь и правда лихие. Эта пехота 
даст сто очков вперед иному спецназу! Все с 
большим «багажом»: кто в ОМОНе и спецназе 
послужил, кто не первый год в армии, кто в 
ЧВК повоевал. К слову, тех же «музыкантов» 
тут немало. Все уже немолодые, тертые ка-
лачи. Вот как наш первый собеседник, хотя он 
несколько из другого теста, — позывной «Бе-
ляш», командир роты. Готов ответить на любые 
вопросы и даже «пояснить за политику».

— Мое мнение — это просто откровенная 
провокация, чтобы растянуть линию фронта и 
оттянуть наши силы с основных направлений 
— Запорожского, Харьковского, Кременной, 
Торецка, где они пытаются нас ослабить, 
— отвечает офицер на вопрос, почему ВСУ 
решились на курскую авантюру. — Но у них это 
не получится, потому что у нас есть нормаль-
ные резервы, нормальные мужики, которые 
всегда готовы защитить свою Родину. 

Отношение тут у людей другое. Здесь, 
в Белгородской и Курской областях, добро-
вольцы приходят заряженные на то, что это 
наша земля — исконно русская, и мы все 
равно отодвинем любого подонка. Некото-
рые — без подготовки, срочной службы не 
служили, а все равно в бой рвутся. И они 
знают, зачем идут и для чего идут.

А с той стороны в основном сопротивля-
ются нам наемники. Украинцы — они здесь 
по своей воле редко вообще появляются, 
мобилизованы насильно. Основная масса 
наемников — из Африки, Франции, есть и 
поляки.

— Мотивация у них другая, 
конечно...

— Конечно, у них задача — это деньги. 
Если у наемника идет выгодная операция, он 
будет продвигаться вперед. Если большая 
вероятность быть убитым или в плен попасть 
— сразу назад. Нет смысла ему здесь поги-
бать, этому иностранцу, если он не сможет 
потратить денежки. Случись что, замес какой, 
— они друг друга бросают, у них нет чувства 

товарищества. Опять же вся их проблема — в 
деньгах. Если мы друг друга вытаскиваем из 
любой задницы, так сказать, то у них мента-
литет абсолютно другой, захватнический.

Попадаются, конечно, идиоты и фанати-
ки. У меня один пленный ни в какую не хотел 
вообще правду говорить: мол, он бедный, не-
счастный водитель и повар — чего он только 
не придумал за четыре часа! Потом его же 
сослуживцы сказали — 6 человек подтверди-
ли, что он «азовец» (батальон «Азов» признан 
в РФ террористической и экстремистской 
организацией. — «МК»), фашист. Только по-
сле этого тот стал давать признательные 
показания.

— А вы берете в плен только 
украинцев?

— Почему? Кто попадается, того и берем. 
Лично мне пока только хохлы попадались. Но 
я не один — много подразделений, которые 
непосредственно встречали наемников.

— А как они ведут себя на оккупиро-
ванных территориях?

— Да по-сволочному ведут себя. Если не 
могут что-то унести с собой, по-любому это 
уничтожат. В первую очередь, естественно, 
мародерится все. Разбиваются тупо окна. 
Нашли тут «санитарку» перевернутую: стекла 
побиты, двери взломаны, ну что тут можно 
было искать — какие-то медикаменты? Я не 
думаю, что у них проблемы с медикамента-
ми. Скорее всего, наркотики искали. Кстати 
о наркотиках: на их позициях ребята уже не 
раз находили героин…

— Сейчас выбивать их стало 
попроще?

— Их артиллерия достаточно плотно 
работает, беспилотники летают — я бы не 
сказал, что намного проще, но отступают 
они намного охотнее. Конечно, на расстоянии 
легко держать свои позиции. Хохлы могут 
вдвоем-втроем сидеть в одном «опорнике» 
(опорном пункте), а минометы и беспилотники 
— их прикрывать. Им запрещают отходить, 
говорят, эвакуации не будет, — по радио-
перехватам мы все это слышим. И потом 
уже в плен сдаются, когда понимают, что в 
безысходном положении. В этих рядах ВСУ 
нет ни братства, ни союзничества…

Пока мы разговариваем, комбат плотно 
общается по «радейке» с подчиненными — 
видимо, уточняет, на какие позиции проще 
и безопаснее для жизни доставить журна-
листов, ищет «окошко». Моя коллега про-
сит прокатить ее на багги до Борок. Ответ 
предсказуемый:

— Мадам, я вас на эту машину никогда 
не посажу и никуда на ней не пущу. Вы что, 
хотите записаться на фоне указателя «Бор-
ки»? Так я вам докладываю: нет там такого 
указателя. Можете у любого разрушенного 
здания в соседней деревне встать и запи-
саться — не отличишь. Вот еще военного, не 
своего, можно прокатить, но вас!..

Не дожидаясь конца этого увлекатель-
ного разговора, я прикуриваю у бойца с 
шевронами группировки «Север» на плече 
и «Вагнера» на груди (говорит, на память). 

«Жора» — это такой позывной — старший 
стрелок «на опыте», воюет давно.

— По сравнению с другими направ-
лениями есть что сравнить?

— Здесь много иностранных граждан. 
Вот лично находил в подбитом пикапе монеты 
старого образца Чехии, Словакии, Польши… 
Стояли в 400 метров от нас в «опорнике», 
кричали: «С добрым утром!», поздравляли с 
акцентом европейским — думали нас «рас-
петушить». Мы их «потрогали», повыбивали, 
откатили они…

— То есть сброда здесь какого только 
нет — все попадаются?

— Брали здесь в плен вэсэушников, в 
основном из бывших заключенных, — «Шквал» 
у них называется отряд. У них мотивации во-
обще нет, без проблем сдавались. Кого-то 
находили в посадках, думали, что «двухсо-
тые» (мертвые), а они там жили и спали. Про-
фессионалы их дальше работают — сильно 
они закрепились, когда берем их позиции, 
там действительно вооружение достойное, 
устройство обороны… Но мы сильнее, мы 
выдавливаем. У нас мотивация: Курская об-
ласть — все-таки родная русская земля.

— Что по технике и вооружению их 
скажешь? 

— Все вооружение, снаряжение у их 
спецов, которых мы встречали, уже западные. 
И техника тоже. На пикапах передвигаются 
— все хорошие, импортные: Япония, Европа, 
«Кадиллаки» американские… Ну и наши, со-
ветские еще бронемашины.

К слову, наша, отечественная, но уже 
российская багги на месте тоже не стояла. 
«Телеки» и суровый комбат нашли альтерна-
тиву: вместо оператора и корреспондента 
в Борки отправились бойцы, вооруженные 
автоматами и «гоупрошками» (нашлемными 
видеокамерами): эти точно видео привезут! За 
рулем — наш недавний знакомый «Беляш». 

— Так, в общем, можем с вами доехать 
до волшебного леса, — успокаивает нас, рас-
строенных, Владимир Суворов. — Там я вас 
«Сварогу» передам — это зам мой. Говорит, 
у него там сейчас относительное затишье. 
Вот и поглядим…

Снова «Лада», снова мы куда-то едем 
— так что ни один Сусанин не выведет. У 
«населенника» съезжаем в лес — красивый, 
сосновый, прямо как на картине Шишкина. 
Только вместо трех медведей к нам выходят 
три добрых молодца. Прямо-таки материа-
лизуются: маскировка работает на ура. 

— «Сварог», — представляется первый 
из подошедших, судя по отсутствию шлема 
— явно офицер.

Жмем всем руки и сразу заходим в чащу. 
Назначение оборудованных в лесу «помеще-
ний» можно определить по приметам или 
запахам: где-то тут рядом кухня, а вот там, 
судя по вещам, душ.

— О, а у вас здесь целый городок в 
лесу! Можно и в баню сходить… Прямо 
идеальное место для оупен-эйра — кон-
церта под открытым небом. Дискотеки 
не проводите?

— Дискотека только в Борках у нас 
каждую ночь была, — смеется «Сварог». 
— Работали зажигательными, фугасными, 
осколочными… Вот это у нас без проблем — 
выписываем всем по первое число. Здесь у 
нас только группы эвакуации в основном. А 
бойцы все живут прямо на позициях.

— А на чем эвак уируете? На 
бронеавтомобилях?

— Нет, на легковушках. У кого-то были 
свои, какие-то покупали, волонтеры привози-
ли нам машины… Большая военная машина 
сразу видна — и сразу же к ней летит FPV. 
Так что берем гражданское авто, подлетаем 
к «передку» на скорости, закидываем ране-
ного — и поехали обратно. Все по-быстрому. 
Так же и подвоз осуществляем: еда, вода, 
боекомплект и прочее. Потому что это наи-
более безопасно. Кстати, мы с вами так как 
раз и прокатимся…

— Смотрите, как в Крупец заедете, до-
едете до окраины — и обратно, — инструк-
тирует «Сварога» комбат.

Проверяем снаряжение, вместе с опе-
ратором грузимся в машину — на этот раз 
в старенькую «Ниву». Первый населенный 
пункт по дороге сходу впечатляет разрушен-
ными домами и разгуливающей по поселку 
живностью.

— Хозяева перед отъездом выпускали, 
да и мы тоже, — так больше шансов у животин 
домашних выжить, — поясняет «Сварог».

Пейзаж за окнами удручающий. Каждый 
второй дом разрушен — последствия артил-
лерийских обстрелов и работы дронов ВСУ. 
По пути попадаются остовы рогатого скота: 
коровам тут тоже досталось. Чтобы отвлечь-
ся, перехожу на деловой разговор:

— Расскажи, как в Борки заходили?
— Нормально зашли. У нас есть штур-

мовые подразделения, которые врываются, 
очищают здания. Мы, соответственно, сразу 
же закрепляемся на позиции, выставляем 
«глаза» — наблюдателей, организуем обо-
рону и работаем. Понятно, что FPVшки по 
нам работают постоянно, ВСУ кассетными 
боеприпасами обстреливают. В общем, такой 
фактор играет. Но это обычно на «открытках» 
— на открытой местности. Там надо очень 
быстро перебегать, чтобы штурмануть зда-
ние, подвал зачистить…

—  А  в о о б щ е,  т я ж е л о  о н и 
выдавливаются?

— Упираются очень. Есть места, где про-
давливание идет очень тяжело, они держат 
оборону профессионально. Возможно, там 
наемники работают либо старший группы — 
наемник — не дает им отойти. Есть места, где 
убегают, боятся. В целом дураков у них нет, 
обороняются грамотно, то есть подтягивают 
резервы. Приходится работать по тылам, 
обескровливать подвоз.

— Есть ли какие-то у них приоритеты, 
где они до последнего держатся?

— Там, где высоты. Если брать поселки 
— Спальное и Борки, они как раз на высоте 
находятся, то есть тяжело их пехотой штур-
мовать. Высоты хорошие, а в домах жителей 
много надежных подвалов. Они там закре-
пляются, долго держат оборону, трудно их 
выкурить оттуда. Минометами работаем по 
ним, АГСами-гранатометами. Опять же при 
грамотном подходе у нас штурмовые под-
разделения быстро двигаются, заходят и за-
чищают здания. Но как только закрепляемся, 
по нам начинается сразу мощный обстрел со 
стороны ВСУ, длящийся по нескольку часов, 
— из минометов, ствольной артиллерии, 
которая по направлению работает явно уже 
с территории Украины. То есть там где-то 15 
километров примерно до границы, как раз 
можно достать.

— Мешают закрепляться?
— Да, и пытаются отсечь подвоз резер-

вов. Вот сейчас Борки взяли, Спальное — по 
сути уже тыл считается, и Крупец, где мы 
сейчас с вами едем, тоже тыл. Но постоянно 
их «птички» подлетают, работают минометы, 
«стволка» — ствольная артиллерия, то есть 
не дают нам подвозить боеприпасы, чтобы 
мы дальше не могли продвигаться. Тактика 
такая. 

— Но вы все равно продвигаетесь?
— Продвигаемся, да…
Населенный пункт Крупец — место, 

куда не дошли ВСУ, но регулярно долета-
ют вражеские дроны всевозможных видов. 
Разрушения здесь глобальные — по сути, 
жителям придется заново все отстраивать 
и налаживать жизнь. А на окраине села нас 
ждет настоящее маленькое чудо — целе-
хонькая часовня. Вокруг нее вся земля чер-
ная от прилетов, а она стоит нетронутая, 
будто и не было войны, не била артиллерия, 
не вгрызались в стены дроны-камикадзе… 
Перекрестившись, едем дальше.

— Что скажешь, «Сварог», — уходить 
из нашего приграничья они не спешат?

— Нет, конечно. Пытаются максимально 
затянуть — до слякоти, до зимы, наверное. 
Чтобы какие-то еще преференции пытаться 
там у своих зарубежных спонсоров вытор-
говать. Им поставили задачу: закрепиться и 
сидеть до последнего. Вот они и воюют.

— Наемники, на твой взгляд, более 
подготовлены, нежели украинцы, регу-
лярные части ВСУ?

— Они более слажены, понимают такти-
ку. Сколько пленных брали — те в основном 
говорят, что есть люди, которые грамотно 
руководят, расставляют личный состав. Это 
иностранные инструкторы, а также команди-
ры элитных частей ВСУ. Когда их нет, то на-
чинается уже небольшой хаос в их рядах… 

Все разворачиваемся, приехали. Вот 
отсюда хорошо видно Спальное, а за ним 
уже и Борки виднеются — еще километров 
пять.

— А мирные жители там еще остаются 
— в Спальном и Борках?

— Когда мы зашли в Спальное, когда 
еще хохлы совсем рядом были, там реально 
жило несколько человек. Возрастные. Там 
дед один говорит: «Мне некуда деваться». 
И он нам помогал, воду приносил, даже что-
то готовил нашим ребятам. А в Борках уже 
нет никого. 

— А в «населенниках» близлежащих? 
В Крупце мы сейчас никого не видели.

— Сейчас начинают люди возвращаться, 
но это опасно на самом деле, потому что до 
сих пор та же «Баба-Яга» работает — тяже-
лый украинский дрон с минами и гранатами. 
Уже нет в домах ни военных, ни мирных, а 
она скидывает на дома мины, поджигает, 
взрывает… Я не знаю, в чем военный смысл, 
но каждый день летает — наверное, жителей 
кошмарить. 

Когда люди возвращаются, приезжают 
за своими вещами, мы стараемся их обратно 
отправить, потому что здесь еще очень опас-
но. Борки, Спальное — там домов почти не 
осталось совершенно, все покрушили. Как 
только мы начали ВСУ дальше выдавливать, 
район стал уже тыловым, так они начали бить 
по всем домам. «Лепестки» раскидывают 
часто, «колокольчики», дроны «Баба-Яга» 
ночью минируют у нас все дороги. Постоянно 
приходится ходить пешком, мины откиды-
вать, расстреливать. То есть противник тоже 
ведет работу по тылам нашим…

— В самих Борках, когда заходили, 
мирных не видели?

— Мирных — нет, а украинцев много ле-
жало. Убитых. Мне кажется, ВСУ выполняют 
заказ. Им поставили задачу держаться. Я 
думаю, многие украинцы, которые воюют, 
даже не знают, где они: зашли, работают… 
Может, под страхом, может, за деньги, но то, 
что они упираются, — это заметно.

— Перемалываем?..
— Перемалываем-перемалываем, а они 

все ползут и ползут. Подтягивают резер-
вы, откуда-то берут последние. Но уже, по 
сравнению с первым заходом, чувствуется, 
что ослабели.

Под разговоры возвращаемся на точку в 
лесу, где нас ждет и переживает комбат. 

— Удачи, ребята! Надо ехать. У меня 
люди там еще ждут, заход на «точечки», — 
прощается с нами «Сварог».

Какое-то время мы еще снимаем мест-
ные «достопримечательности» и бойцов за 
делом, а затем расходимся по машинам. 
На этот раз мне везет: еду в командирском 
«Патриоте». По пути не перестаю расспра-
шивать комбата.

— Ребята в батальоне подобрались, 
слава богу, нормальные, обученные, все 
контрактники с опытом.

— Само подразделениями не так 
давно сформировано, правильно 
понимаю?

— В июле.
— Что про ребят своих можете ска-

зать, которые противника вытеснили? 
Будут представлены к наградам? 

— В ходе штурмов у нас было захвачено 
три БТР-70. Сейчас с ними разбираются. Все 
огневые точки, на которые была поставлена 
задача, нами были захвачены. Конечно, все 
непосредственные участники будут пред-
ставлены к государственным наградам. Это 
стимул, радость для их родных, близких. Важ-
но понимать, что ребята достойно выполняют 
свои задачи, и государство это ценит.

Огнем артиллерии и гранатометов нами 
были уничтожены украинские бронемашины 
«Козак» и «Буцефал». ВСУ на них пытаются 
подъехать, высадить пехоту, но мы их плано-
мерно поражаем. Когда мы сюда заходили, 
из посадки била по нам американская бро-
немашина «Страйкер» — по ней артиллерия 
отработала, и больше я ее не видел.

— Боятся натовскую технику под-
пускать близко?

— Да. Репутационные потери. Техника, 
наверное, дорога. И потом, в НАТО будут 
ругаться…

Руслан СЕРГЕЕВ,
Курская область, группировка войск 

(сил) «Север».
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На днях свое 89-летие отпразд-
новал легендарный саксофонист 
Алексей Козлов. В минувшую пят-
ницу его главное детище, первый 
советский джаз-роковый коллек-
тив «Арсенал», поздравил своего 
отца-основателя. В празднике при-
нял участие корреспондент «МК».

Почему праздничный концерт в честь 
столь знаменательного события не день в 
день? Ответ прост: уже не один год груп-
па «Арсенал» еженедельно выступает в 
Kozlov Club по пятницам — об этом знают 
все поклонники отечественного джаза. 
Традицию нарушать не стали. Поэто-
му пятница, вечер, «Арсенал» (зал без 

единого свободного места) и главный 
герой вечера.

Концерт еще не начался. У сцены 
приоткрылась дверь, из которой вышел 
человек, он сделал полтора шага и сел 
за столик в первом ряду — зал взорвал-
ся аплодисментами. Человек, который в 
представлении не нуждается, — Алексей 
Козлов. Статный, стильный, в полосатом 
пиджаке и кепке. Глядя на него, с трудом 
верится, что когда-то этот человек пел 
блатные песни под гитару, даже играл в 
карты с урками. Но, как он сам признается, 
с кривой дорожки его «сдуло» увлечение 
джазом.

Начинается вечер без случайных лю-
дей — все здесь абсолютно преданные 
фанаты джаза и таланта мэтра. На сцене 
ведущий вечера Лев Боровков, который 
слушает музыку «Арсенала» с 9 лет. При-
знается, что если бы кто-то сказал ему, 
что он удостоится когда-нибудь чести 
вести концерт ко дню рождения Алексея 
Козлова, то он послал бы этого человека, 
не поверив. Но вот он на сцене! Вместе с 
ним вечер начал Кирилл Мошков, главный 
редактор ведущего российского портала 
о джазе. Ностальгически поделился, что 
концерт группы «Арсенал» был первым 
джазовым мероприятием, на которое он 
попал в своей жизни: ему было 13.

— Чрезвычайно тронут видеть вас в 
добром здравии, — обращается Мошков 
к Козлову, а дальше в зал. — Человек этот 

сделал то, чего никто из наших музыкантов 
больше не смог, — сформировал нарратив 
о себе. История, которую мы знаем о нем, 
рассказана его словами. Он сам форми-
ровал повестку и понимание того, как нам 
нужно знать историю нашей собственной 
культуры. Не говоря уже о том, что при 
этом он создал колоссальный массив му-
зыки, на которой мы выросли.

Только вдумайтесь: Козлову — 89, «Ар-
сеналу» — 50! В зале целый калейдоскоп 
возрастов — и все кайфуют, все знают их 
и ждут, особенно «Ностальгию», визитную 
карточку группы.

Порадовал своих гостей и сам ви-
новник торжества. Алексей Семенович, 
выйдя на сцену, рассказал о том, как еще 
в войну, когда он с семьей эвакуировался 
в Куйбышев, задумался о том, что такое 
медитация.

— Я научился впадать в транс, — де-
лится Козлов. — Это сделало мое творче-
ство в дальнейшие годы медитативным.

После небольшой речи маэстро ис-
полнил скэт — импровизированный вока-
лиз, где вместо слов — слоги, звуки и бес-
смысленные слова, понятные лишь самому 
исполнителю. Завороженный зал следил 
за каждым движением губ, а после — хлы-
нула бурная овация. Сложно поверить, что 
этот человек сможет когда-нибудь уйти со 
сцены на заслуженный отдых.

По еще одной традиции на сцену 
вынесли огромный именинный торт со 

свечками. Задуть их товарищ джазовый 
старшина поручил «Арсеналу». А по-
сле им подсластили жизнь всем гостям 
праздника.

Музыкальное приношение Козлову 
в этот вечер принесли соратники по «Ар-
сеналу». В центре всеобщего внимания 
была Анна Королева, преемница маэстро, 
которая на сцене превратилась в одну 
огромную любовь, чьи теплые музыкаль-
ные лучи направлены и Алексею Козло-
ву, и слушателям, и джазу. Вместе с ней 
на сцене зажигал современный состав 
«Арсенала», к которому присоединялись 
арсенальцы прошлых составов — тромбо-
нист Вадим Ахметгареев, бас-гитарист 
Анатолий Куликов (играли в «Арсенале» 
в 1970–1980-е), клавишник Андрей Вино-
градов (был в составе группы в 1980-е). 
И «Ностальгию», которую ожидал без ис-
ключения каждый в зале, исполнил именно 
он, да еще и на колесной лире! Инструмент 
старинный, необычный — вместо смычка 
здесь колесо. Хорошо знакомая мелодия, 
любимая страной, но в совсем неожидан-
ном звучании.

Зал стоя провожал именинника с 
праздника и одаривал его оглушитель-
ными аплодисментами, скандируя «С 
днем рождения!», а Алексей Козлов с 
лицом-улыбкой шел сквозь зрительный 
зал, триумфально подняв руки, сжатые 
в кулаки.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

«И ВСЕ КАЙФУЮТ!»
«Арсенал» поздравил отца-основателя Алексея 
Козлова с юбилеем джазовым приношением
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Бойцы рассказали 
об освобождении сел 
Курской области 
и зверствах ВСУ

«МЫ СИЛЬНЕЕ,
МЫ ВЫДАВЛИВАЕМ...»
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Актуальность самбо обусловлена необ-
ходимостью поиска эффективных методов 
воспитания и развития молодежи в условиях 
современного общества, где физическая ак-
тивность и здоровый образ жизни становятся 
все более важными. В условиях растущей попу-
лярности сидячего образа жизни и увеличения 
числа заболеваний, связанных с недостатком 
физической активности, самбо предлагает уни-
кальную альтернативу, способствуя не только 
улучшению физического состояния, но и раз-
витию таких важных личностных качеств, как 
дисциплина, настойчивость и уверенность в 
себе. Важно отметить, что самбо не только раз-
вивает физические качества, но и формирует 
психологическую устойчивость, что особенно 
актуально для подростков, находящихся в про-
цессе формирования своей идентичности.

Особую ценность этого вида спорта пред-
ставляет история его возникновения. Ведь 
этот вид единоборства является полностью 
отечественной разработкой, имеет богатую 
и славную историю успехов и побед во всем 
мире. Также он помогает воспитывать патрио-
тизм и гордость за свою страну, являясь хо-
рошим фундаментом для здорового будущего 
подрастающего поколения.

Влияние самбо на 
физическое здоровье 
молодежи
Занятия самбо оказывают мощное и 

многогранное воздействие на физическое 
здоровье молодежи. Эта борьба, имеющая 
свои корни в традиционных боевых искусствах, 
не только формирует тело, но и закладывает 
основы здоровья и долголетия. Самбо требует 
от занимающегося значительных усилий и спо-
собствует укреплению различных групп мышц, 
улучшению выносливости и гибкости.

Физическая подготовка, достигаемая во 
время занятий самбо, включает в себя мно-
жество элементов. Упражнения на динамику и 
быстроту движений, а также различные техники 
бросков и удержаний способствуют развитию 
координации, реакции и ловкости. Важно отме-
тить, что эти навыки становятся значительными 
не только на ковре, но и в повседневной жизни, 
где способность контролировать свои движе-
ния и адекватно реагировать на внезапные 
изменения является важным аспектом.

Кроме того, вредность сидячего образа 
жизни особенно заметна среди молодежи 
в современном обществе. Появление раз-
личных гаджетов и технологий увеличивает 
время, проводимое в неактивном состоянии. 
Однако занятия самбо могут стать отличной 
альтернативой для молодых людей, позволяя 
активно проводить время, социально взаи-
модействовать и развивать свои физические 
качества. Это особенно актуально для под-
ростков, находящихся в поиске своих увле-
чений и интересов.

Участие в тренировках по самбо делает 
возможным улучшение сердечно-сосудистой 
системы. Регулярные физические нагрузки, 
предлагаемые в процессе обучения, трени-
руют сердце, улучшая кровообращение и на-
сыщая организм кислородом. Это, в свою 
очередь, способствует повышению общей вы-
носливости и укреплению сосудов. Здоровое 
сердце — это залог успешной деятельности не 
только в спорте, но и в учебе, работе, а также 
в других областях жизни.

Научные исследования подтверждают, 
что физическая активность, подобная самбо, 
положительно влияет на метаболизм, спо-
собствуя нормализации обмена веществ. 
Упражнения помогают контролировать вес 
и предотвращают те проблемы, которые мо-
гут возникнуть из-за неправильного образа 
жизни, включая ожирение. Занятия самбо 
укрепляют также и иммунитет, что помогает 
организму более эффективно справляться 
с заболеваниями и поддерживать высокий 
уровень жизненной энергии.

Младшее поколение в последние годы 
особенно часто сталкивается с проблемами, 
связанными с недостатком движений. Занятия 
самбо предлагают хороший способ улучшения 
физической формы, что становится важным 
аспектом в условиях малоподвижного обра-
за жизни. Участие в тренировках составляет 
основу для формирования позитивной за-
висимости от физической активности, что 
способствует приучению к здоровому образу 
жизни, который может сохраняться на про-
тяжении всей жизни.

Развитие личной дисциплины и самокон-
троля через самбо является важным аспектом 
формирования крепкого здоровья. Упраж-
нения на сосредоточение и концентрацию, 
которые являются неотъемлемой частью тре-
нировочного процесса, способствуют более 
осознанному отношению к своему здоровью. 
Это может привести к лучшим результатам как 
в спортзале, так и в школе.

Также стоит отметить, что самбо раз-
вивает не только физические свойства, но 
и стремление к самосовершенствованию и 
преодолению сложностей. Этот вид спорта 
воспитывает характер. Он учит перенастраи-
вать свои цели, справляться с неудачами и 
продолжать двигаться вперед. Эти качества, 
в свою очередь, значительно влияют на пси-
хологическое здоровье молодого человека и 
становятся определяющими для достижения 
успеха в любой области жизни.

Кроме спортивного результата занятия 
самбо могут служить полноценной альтер-
нативой досугу. Это не только возможность 
проявить свои физические способности, 
но и способ завести полезные знакомства 
и взаимодействовать с другими людьми — 
единомышленниками. Социальные связи, фор-
мируемые на тренировках, могут оказывать 
поддержку и в другие жизненные моменты, 
обеспечивая эмоциональную стабильность и 
чувство принадлежности к сообществу.

Среди прочих преимуществ можно вы-
делить и снижение стресса. Активные фи-
зические нагрузки способствуют выработке 
эндорфинов — гормонов счастья, которые 
помогают справляться с негативными эмоция-
ми. В условиях современного общества, где 
стресс стал повседневной нормой, занятие 
самбо может стать эффективным средством 
гармонизации внутреннего состояния.

Каждое занятие самбо открывает возмож-
ности для самовыражения, развития индиви-
дуальности и формирования активного под-
хода к жизни. Занимаясь этим видом спорта, 
молодежь получает не только физическую 
подготовку, но и важные жизненные навыки. 
В результате регулярных тренировок растет 
уровень самоконтроля и ответственности, 
что, пожалуй, имеет равное значение в со-
временном обществе.

В целом влияние самбо на физическое 
здоровье молодежи, по результатам много-
численных исследований специалистов, охва-
тывает множество аспектов, от улучшения 
физической формы до формирования важных 
личностных качеств. Этот вид спорта служит 
своего рода платформой для становления 
здорового и активного образа жизни, войдя 
в привычку с раннего возраста. Такие изме-
нения влияют не только на индивидуальное 
здоровье, но и на здоровье общества в целом, 
способствуя формированию более активного 
и здорового поколения нации.

Психологические 
преимущества занятий 
самбо
Занятия самбо не только развивают физи-

ческую силу и выносливость, но и оказывают 
положительное влияние на психологическое 
состояние и ментальное здоровье молодежи. 
Практика этого вида единоборства формирует 
целый комплекс социальных и эмоциональных 
навыков, которые способствуют гармоничному 
развитию личности, становлению ее уверен-
ности и самосознания.

Во время тренировок молодые люди 
сталкиваются с различными вызовами, что 
закладывает основы для формирования 
стрессоустойчивости. Умение противосто-
ять трудностям на тренировочной площадке 
очень важно, так как оно переносится на дру-
гие аспекты жизни. Результаты многочислен-
ных исследований показывают, что занятия 
спортом помогают предотвратить развитие 
депрессии, тревожности и других психиче-
ских расстройств. Специфика самбо, которая 
подразумевает как индивидуальную, так и 
командную работу, позволяет молодежи не 
только развивать физические навыки, но и 
учиться взаимодействовать с окружающими, 
что, в свою очередь, дает возможность фор-
мировать уверенность в себе.

Психологический аспект самбо связан с 
работой над концентрацией. Во время занятий 
особое внимание уделяется технике выполне-
ния приемов, что требует сосредоточенности 
и полного погружения в процесс. Эти навыки, 
приобретенные в ходе практики, облегчают 
учебный процесс и помогают молодым людям 
справляться с учебной нагрузкой. Способ-
ность концентрироваться является ключом к 
успешному обучению, а тренировки в самбо 
формируют стойкую привычку к высокой кон-
центрации и вниманию к деталям.

Еще одним важным моментом являет-
ся развитие лидерских качеств. Занимаясь 

самбо, молодежь участвует в соревнованиях, 
где необходимо принимать решения в усло-
виях ограниченного времени и риска. Такие 
ситуации способствуют развитию критиче-
ского мышления и умения быстро принимать 
обоснованные решения. Лидеры в самбо — это 
не только те, кто побеждает на татами, но и те, 
кто способен поддержать своих товарищей по 
команде, вдохновить их, стать для них приме-
ром. Эти качества, несомненно, пригодятся 
в дальнейшей жизни, особенно в условиях 
быстро меняющегося мира.

Большую роль в психологическом раз-
витии молодежи играет и общение в коллек-
тиве. Занятия самбо предоставляют молодым 
людям возможность находиться в окружении 
единомышленников, настраивать отношения 
с тренером и работать над взаимопомощью 
с партнерами. Это ведет к формированию 
чувства принадлежности и общности, что зна-
чительно повышает уровень социальной под-
держки среди молодежи. Чувство поддержки и 
понимания со стороны сверстников в условиях 
тренировок создает устойчивую эмоциональ-
ную базу, которая помогает справляться с 
различными жизненными трудностями.

Также внимание стоит уделить влиянию 
самбо на формирование самоконтроля и дис-
циплины. Регулярные тренировки, соблюдение 
режима и правил игры способствуют созданию 
устойчивых привычек. Умение контролировать 
свои эмоции, управлять своими действиями 
и реакциями является неотъемлемой частью 
успешной жизни. Эти навыки ценны не только 
в спортивной карьере, но и в профессиональ-
ной сфере, где дисциплина и самоконтроль 
часто становятся определяющими факторами 
успеха.

Не менее важным является влияние самбо 
на эмоциональную регуляцию. На тренировках 
молодежь сталкивается с различными эмоцио-
нальными состояниями — от радости побед 
до разочарования от поражений. Овладение 
навыками эмоциональной регуляции, уме-
ние работать со своими эмоциями создают 
устойчивую внутреннюю базу для идущего к 
успеху человека. Участие в соревнованиях, 
воспринимая победы и поражения, тренирует 
резильентность — способность восстано-
виться после неудачи и двигаться дальше, 
что существенно увеличивает шансы на успех 
в дальнейшем.

Таким образом, занятия самбо становят-
ся не только физической активностью, но и 

важным инструментом для формирования 
полноценной личности, способной к взаимо-
действию, принятию вызовов и стабильности 
эмоционального состояния. Эта особенность 
самбо, позволяющая развивать множество пси-

хологических аспек-
тов, делает его не 
только спортом, но 
и мощным сред-

ством личностного 
роста и самосовер-

шенствования.

Социальная 
интеграция через самбо

Занятия самбо с молодежью включают 
аспекты социальной интеграции, что имеет 
важное значение для формирования гармо-
ничной личности. В современном мире, на-
полненном разнообразными вызовами, такого 
рода спорт предоставляет возможность не 
только тренировать физические навыки, но и 
развивать социальные качества, которые спо-
собствуют успешной адаптации в обществе.

Одним из основных компонентов, способ-
ствующих социальной интеграции, является 
командный дух. Занимаясь самбо, молодежь 
взаимодействует в группе, что позволяет раз-
вивать коммуникационные навыки, взаимопо-
нимание и поддержку друг друга. Эти аспекты 
особенно актуальны для молодежи, которая 
нередко сталкивается с проблемами общения 
и социальной изоляции. Через совместные 
тренировки, соревнования и подготовку к ним 
формируются крепкие связи между участни-
ками, что помогает лучше понять и принять 
друг друга.

Кроме того, самбо учит уважению к со-
пернику и формирует культуру честной борьбы. 
Это важный момент, поскольку уважение и 
принятие различий друг друга служат основой 
для здоровых социальных отношений. Под-
держивая другого участника, бойцы развивают 
чувство товарищества, которое продолжает 
существовать и за пределами тренажерного 
зала.

Занятия самбо также внедряют в сознание 
молодежи основы совместной ответствен-
ности. В коллективе тренировка не проходит 
успешно, если один из самых слабых участни-
ков не вовлечен в процесс. Такое совместное 
стремление к успеху помогает создавать ат-
мосферу взаимодействия, в которой каждый 
чувствует свою ответственность за общий 
результат. Это упражнение в сотрудничестве 
помогает молодежи овладеть навыками эф-
фективной командной работы, что будет по-
лезно им в будущем, как в профессиональной 
деятельности, так и в личных отношениях.

Важно отметить роль тренеров и команды 
в процессе интеграции. Имея авторитет и 
жизненный опыт, они становятся своеобраз-
ными наставниками для подрастающего по-
коления. Тренеры способны не только научить 
спортсменов технике самбо, но и помочь в 
социализации, поддерживая приближенность. 
Веря в своих подопечных, они формируют 
уверенность в себе у молодежи, что усиливает 
мотивацию заниматься спортом и стремиться 
к новым достижениям.

Занятия самбо, выходящие за рамки 
спортивного зала, активизируют участие 
молодежи в социальных проектах. Участвуя 
в мероприятиях, турнирах и выставках, они 
становятся представителями спорта в обще-
стве, продвигая его ценности и культурные 
аспекты. Это помогает молодежи получить 
социальное признание и уважение, что осо-
бенно важно в период самоутверждения.

Немаловажный аспект — это поддержка 
молодежных инициатив. Открытые турниры, 
выставочные мероприятия, клубные встре-
чи создают пространство для проявления 
креативности и самостоятельности. Такие 
инициативы, организуемые самими же юными 
самбистами, формируют у них чувство одо-
брения и ценности их вклада в общее дело. Это 
служит основой для формирования активной 
гражданской позиции.

Занимаясь самбо, молодежь не толь-
ко развивает свои физические навыки, но и 
обретает важные социальные ориентиры. 

В мире, где зачастую преобладает индиви-
дуализм, самбо предлагает возможности для 
создания сообществ, поддерживающих друг 
друга и обладающих общей целью. Этот кол-
лективный аспект становится неотъемлемой 
частью жизни молодого человека, формируя 
у него стремление к окружению, где ценится 
единство и взаимоподдержка.

Самбо как ключевой 
элемент здорового образа 
жизни
Самбо как комплексное боевое искус-

ство предлагает множество возможностей 
для формирования здорового образа жизни 
молодежи. Этот вид спорта не только разви-
вает физические качества, но и способству-
ет социализации, стимулирует умственное 
развитие и формирует личностные качества, 
необходимые для успешной жизни в обще-
стве. Растущая популярность самбо среди 
молодежи подтверждает его значимость в 
контексте здорового образа жизни в совре-
менном обществе.

Физические нагрузки, которые предла-
гает самбо, идеально подходят для поддер-
жания физической формы молодежи. Каждый 
аспект тренировочного процесса направлен 
на развитие силы, гибкости, ловкости и вы-
носливости. Помимо этого самбо способ-
ствует укреплению сердечно-сосудистой и 
дыхательной систем, что, в свою очередь, 
гарантирует хорошее самочувствие и высокую 
работоспособность. В условиях современного 
мира, где многие молодые люди сталкивают-
ся с проблемами сидячего образа жизни и 
малоподвижной деятельности, занятия сам-
бо могут стать настоящим спасением. Это 
отличный способ адаптироваться к быстро 
меняющимся условиям жизни и улучшать фи-
зическое состояние.

Следующим важным аспектом является 
психоэмоциональное состояние молодежи. 
В современном обществе подростки часто 
испытывают стресс и давление со стороны 
окружающего мира. Занятия самбо помогают 
не только в физическом плане, но и в психо-
логическом. Спорт дает возможность высво-
бодить негативные эмоции, найти себя и свои 
сильные стороны. Участие в соревнованиях и 
тренировках создает здоровую конкуренцию, 
развивает уверенность в себе и своих силах. 
Столкновение с трудностями и преодоление 
их на ковре формирует характер и повышает 
устойчивость к стрессам, что будет полезно 
в дальнейшей жизни.

Методология тренировок в самбо также 
играет свою роль в формировании базовых 
навыков и моделей поведения. Упражнения, 
направленные на технику, тактику, а также на 
развитие физических навыков, закладывают 
необходимые условия для успешного освое-
ния различных аспектов данной дисциплины. 
Применение специфических методик не толь-
ко укрепляет тело, но и развивает стратеги-
ческое мышление, способность к анализу и 
принятию решений в быстро меняющихся 
условиях, что является чрезвычайно важным 
в жизни.

Популяризация самбо среди молодежи 
укрепляет его позиции, подчеркивает значи-
мость этого вида спорта. Отклики спортсме-
нов, открытия новых секций и увеличение 
числа проводимых турниров подтверждают, 
что самбо завоевывает умы и сердца новых 
поколений. Яркие события, сообщество еди-
номышленников и возможность участвовать 
в соревнованиях делают этот вид спорта до-
ступным и привлекательным. 

Популярность самбо среди 
молодого поколения

В последние годы наблюдается рост ин-
тереса молодежи к различным видам спор-
та, среди которых самбо занимает особое 
место. Это не только связано с его историей 
и культурной значимостью, но также с прак-
тическими аспектами, которые делают его 
привлекательным для молодых людей. Раз-
нообразие техник и возможность применения 
навыков самозащиты создают уникальные 
условия для активного участия в занятиях, что 
особенно важно для формирования уверен-
ности в себе.

Самбо как вид единоборства является 
доступным и безопасным способом самовы-
ражения для молодежи. Как правило, занятия 
проводятся в спортивных залах, где создаются 
комфортные условия для тренировок. Под ру-
ководством опытных тренеров молодые спор-
тсмены могут не только осваивать основные 
приемы, но и развивать свою физическую силу, 
выносливость и гибкость. Кроме того, прак-
тические занятия обеспечивают возможность 
улучшения реакций и координации движений, 
что является существенным для активного 
образа жизни.

Сейчас самбо активно продвигается че-
рез различные медиаформаты и социальные 
сети, что позволяет увеличивать осведомлен-
ность о нем среди молодежи. Видео с захва-
тывающими поединками, тренировками и 
успехами спортсменов привлекают внимание 
юных зрителей. К тому же многие известные 
спортсмены, которые начали свою карьеру 
именно в самбо, становятся образцами для 
подражания, что также способствует повы-
шению интереса к этому виду спорта. Этот 
аспект влияет на выбор молодой аудитории и 
формирование желания заниматься самбо.

Сейчас многие учебные заведения также 
осознают ценность самбо как физкультуры. 
Интеграция самбо в школьные программы, а 
также возможность выбора секций, что непо-
средственно касается спортивной активности, 
делают его доступным для широких масс. 
Охват молодежной аудитории через систему 
образования создает предпосылки для ста-
бильного роста популярности.

Перспективы развития 
самбо

Заглядывая в будущее развития самбо, 
можно выделить несколько аспектов, которые 
будут иметь значение для его популяризации 
и интеграции в систему подготовки молодежи. 
Первостепенно стоит отметить информацион-
ные технологии, которые активно проникают 
во все сферы жизни. С учетом этого возник-
новение цифровых платформ для обучения и 
тренировки по самбо создаст альтернатив-
ные способы доступа к знаниям и трениро-
вочным программам. Например, мобильные 
приложения могут предоставлять не только 
виртуальные тренировки с элементами до-
полненной реальности, но и индивидуальные 

планы занятий, адаптированные под уровень 
подготовки каждого спортсмена.

Использование видеоконтента также 
существенно изменит подход к обучению. 
Видеохостинги и специализированные сай-
ты будут способствовать распространению 
методических материалов, включая мастер-
классы от опытных тренеров и чемпионов. 
Это позволит привлекать интерес молодежи, 
создавая доступную среду для изучения самбо 
в любом уголке мира. В частности, создание 
онлайн-курсов и вебинаров позволит молоде-
жи, имеющей ограниченный доступ к тренерам, 
обучаться непосредственно у экспертов.

Необходимо также учитывать рост инте-
реса к экологии и устойчивому развитию. Это 
явление напрямую отразится на организации 
спортивных мероприятий. Введение принци-
пов устойчивого развития в самбо, например, 
за счет проведения чемпионатов в открытых 
природных локациях с минимальным воздей-
ствием на окружающую среду, будет способ-
ствовать формированию положительного 
имиджа этого вида спорта. Кроме того, спорт 
может активно содействовать экосознанию 
среди молодежи, способствуя формированию 
экологически ответственной культуры.

С точки зрения инфраструктуры будущие 
центры подготовки самбистов могут быть по-
строены с учетом современных стандартов 
и технологий. Энергоэффективные здания с 
использованием альтернативных источников 
энергии сделают тренировки комфортнее, а 
также помогут сэкономить ресурсы. Открытые 
площадки для занятий на свежем воздухе, 
оснащенные современным оборудованием, 
станут местом притяжения для молодежи, 
способствуя не только развитию физической 
активности, но и социальной интеграции.

Клиентоориентированные подходы бу-
дут предусматривать создание удобных для 
пользователей тренажеров и оборудования, 
адаптированных к требованиям разных воз-
растных групп, включая детей и подростков. 
При этом использование умных технологий, 
таких как датчики для мониторинга состояния 
здоровья и анализа эффективности трениро-
вок, станет нормой. Это повысит безопасность 
и качество тренировочного процесса, что, 
несомненно, привлечет больше молодежи к 
систематическим занятиям.

Не менее важным аспектом является 
безопасность. Предполагается, что будущее 
самбо придаст особое значение профилактике 
травм, будут разработаны новые методики 
подготовки, акцентируя внимание на инди-
видуальном подходе к каждому спортсмену. 
Использование современного оборудования 
для реабилитации и восстановления станет 
обязательным элементом тренировочного 
процесса. Технологии, такие как виртуальная 
реальность, могут быть использованы для 
создания безопасной среды для обучения 
движению и технике, что снизит риск травма-
тизма на тренировках.

Учитывая все упомянутые тенденции, 
можно предположить, что развитие самбо 
станет неотъемлемой частью социально-
экономической динамики будущего. Это обе-
спечит его привлекательность и значимость 
в жизни молодежи, способствуя укреплению 
здоровья, социальному взаимодействию и 
формированию активных граждан. Самбо бу-
дет продолжать привлекать новых участников, 
а его принципы — уважение, дисциплина и 
трудолюбие — сохранят свою актуальность. 
В конечном счете самбо не просто спорт, а 
философия, которая, несомненно, будет разви-
ваться, направляя молодежь на путь здоровья, 
интеграции и активной жизненной позиции.

   
Подводя итоги, можно с уверенностью 

утверждать, что самбо представляет собой не 
просто вид спорта, а целую систему, способ-
ствующую всестороннему развитию молоде-
жи. Влияние самбо на физическое здоровье 
молодежи является одним из наиболее замет-
ных аспектов, который нельзя игнорировать. 
Регулярные занятия этим видом единоборств 
способствуют улучшению физических качеств, 
таких как сила, выносливость и скорость, что, 
в свою очередь, положительно сказывается 
на общем состоянии здоровья подростков. 
Укрепление сердечно-сосудистой и дыхатель-
ной систем, а также развитие координации 
и гибкости — все это делает самбо важным 
элементом физической подготовки молодежи, 
особенно в критический период 12–16 лет, 
когда происходит активное формирование 
организма.

Однако самбо не ограничивается лишь 
физическим развитием. Психологические 
преимущества занятий этим видом спорта 
также имеют огромное значение.

Важным аспектом является и то, что сам-
бо вписывается в современную концепцию 
здорового образа жизни. В условиях, когда 
молодежь сталкивается с различными вызо-
вами, связанными с образом жизни, такими 
как малоподвижность и неправильное пита-
ние, самбо становится одним из ключевых 
факторов комплексного воспитания. Оно со-
четает в себе физическое, психологическое 
и эмоциональное развитие, что делает его 
идеальным инструментом для формирования 
здоровых привычек у молодежи. Привлечение 
молодежи к занятиям самбо может стать важ-
ным шагом к улучшению общего состояния 
здоровья нации.

Одновременно с этим можно сказать, что 
самбо становится не только средством физиче-
ского развития, но и важной частью культурной 
жизни молодежи. В условиях глобализации и 
влияния различных культур самбо сохраняет 
свою уникальность и привлекает внимание 
молодежи, что открывает новые горизонты 
для его дальнейшего развития. С учетом ра-
стущего интереса к здоровому образу жизни 
и физической активности можно ожидать, что 
самбо будет продолжать набирать популяр-
ность. Внедрение новых технологий, таких как 
виртуальная реальность и онлайн-тренировки, 
может сделать занятия самбо более доступ-
ными и привлекательными для молодежи. Это 
позволит расширить аудиторию и привлечь к 
занятиям самбо еще больше молодых людей, 
что, в свою очередь, будет способствовать 
улучшению их здоровья и качества жизни.

Таким образом, самбо как вид спорта 
представляет собой мощный инструмент для 
формирования здорового будущего молоде-
жи. Его влияние на физическое, психологи-
ческое и социальное развитие подростков 
невозможно переоценить. Важно продолжать 
развивать и популяризировать самбо, соз-
давая условия для его доступности и при-
влекательности для молодежи. Это не только 
поможет улучшить здоровье подрастающего 
поколения, но и станет важным шагом к фор-
мированию более здорового и гармоничного 
общества в целом.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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ЗДОРОВОЕ БУДУЩЕЕ6
В последние десятилетия наблюдается значительный рост 
интереса к различным видам спорта. И самбо, как одно из 
наиболее динамично развивающихся единоборств, занима-
ет особое место в этом явлении. Самбо, представляющее 
собой уникальное сочетание техники борьбы, самообороны 
и физической подготовки, становится все более популярным 
среди молодежи, особенно в возрасте от 12 до 16 лет. Этот 
возрастной период является критически важным для фор-
мирования физического, психологического и социального 
здоровья подростков, и занятия самбо могут оказать на них 
положительное влияние.

САМБО — УНИКАЛЬНАЯ 
СИСТЕМА ВОСПИТАНИЯ 
МОЛОДЕЖИ

Только преодолевая 
трудности, можно 
вырасти социально 
активным и здоровым 
гражданином
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Песни вольные 
и невольные

— Александр, что думаете про 
возможный запрет блатных песен в 
маршрутках? 

— Мое мнение — в общественном транс-
порте должен быть запрет на любую музыку: и 
на «Мурку», и на Вивальди. Для наслаждения 
музыкой существуют другие места. 

Но рискуя навлечь на себя гнев обще-
ственности и законодателей, считаю: класси-
ческая уголовно-арестантская песня — часть 
русской культуры, пусть даже низовой. Она 
есть отражение нашей сложной, непредска-
зуемой жизни. «Я помню тот Ванинский порт», 
«Уголь воркутинских шахт», «Таганка» — вы 
что, серьезно думаете, что эти песни можно 
запретить? Как и песни разбойничьи, непри-
стойные частушки, раёшный театр, это изучать 
надо, а не запрещать. 

— Вы, собственно, этим и занимае-
тесь. Нашли ответ на вопрос, когда и как 
вообще родились блатные песни? 

— Да из русских былин! Вот богатырь 
Васька Буслаев со товарищи набирает свою 
дружину:

И написал он писемышко,
Что тати-воры-разбойники ко мне во двор,
Плут-мошенник к моему двору,
Не работы робить деревенския,
Пить зелена вина безденежно!

И другие богатыри не чураются крепкой 
ругани. 

Разбойничьи песни были любимы наро-
дом. Разбойник — это вольный человек, удалой 
молодец. В основе таких песен ненависть к 
неправедной власти. 

— В разные эпохи их популярность 
не менялась?

— Только росла. О каторжанских песнях 
пишет Федор Достоевский в «Записках из 
Мертвого дома». Этнограф Сергей Максимов в 
«Сибири и каторге» отводит тюремным песням 
отдельную главу. На переломе XIX–XX веков 
тюремную песенную субкультуру отражали в 
очерках Дорошевич, Куприн, Свирский, дру-
гие литераторы и журналисты. С появлением 
патефонных пластинок уличный и уголовный 
фольклор растекается по всей империи.

В Советской России эти традиции не 
угасли. «Мурка», «Гоп со смыком», песня бес-
призорников «Кыш вы, шкеты подвагонные», 
«Нас на свете два громилы», «Кладбище Ми-
трофановское», «По приютам я с детства ски-
тался» — десятки баллад, романсов, куплетов 
отражали окружающую действительность, 
приметы быта, судебную хронику. Это дво-
ровое и блатное творчество активно изучали 
собиратели и исследователи, выходили сбор-
ники и статьи в научных журналах. 

В сталинскую эпоху песенный «блат» вро-
де как перешел на нелегальное положение, но 
по-прежнему имел хождение в народе. И не 
только среди простолюдинов. Леонид Утесов 
включил «Одесский кичман», «Гоп со смыком» 
и «Лимончики» в репертуар своего Теа-джаза, 
а в 1932 году все три блатных шедевра были 
записаны на граммофонную пластинку. Ее 
можно было приобрести исключительно в 
магазинах Торгсина за валюту или золото. А 
по личной просьбе Сталина «Кичман» (а так-
же, по другой версии, и «Лимончики», «Гоп со 
смыком» и «Мурку») Утесов исполнил в Кремле, 
причем на бис.

В эпоху хрущевского «реабилитанса» уго-
ловную и арестантскую песню понесла по 
городам и весям освободившаяся из лагерей 
интеллигенция. Как писал Леонид Бахнов: 
«Для нее эти песни символизировали свободу, 
непокоренность, отчаянное противостояние 
фальши и лжи».

Многие арестантские и уголовные пес-
ни далеки от совершенства (хотя есть и на-
стоящие хиты). Но они ценны как документ 
эпохи, как исторические, литературные, эт-
нографические, политические, социальные 
свидетельства нашей жизни.

— «Песни воли» и «песни неволи» влия-
ют друг на друга?

— Еще как. Известно ли вам, что знаме-
нитую песенку военных корреспондентов «От 
Москвы до Бреста нет такого места…» Кон-
стантин Симонов первоначально написал… 
на мелодию «Мурки»? И лишь потом Матвей 
Блантер положил ее на свою музыку.  

Приведу только один яркий пример пере-
текания вольной песни в блатную. Итак, «С 
одесского кичмана».

Первоисточник — романс на стихи рус-
ского поэта XIX века Михаила Михайлова 
«Во Францию два гренадера из русского 
плена брели» (перевод из Генриха Гейне). 
Сравните:

Во Францию два гренадера
Из русского плена брели,
И оба душой приуныли,
Дойдя до немецкой земли.

Печальные слушая вести,
Один из них вымолвил: «Брат!
Болит мое скорбное сердце,
И старые раны горят!»

А теперь так называемый 
 «одесский» вариант:
С одесского кичмана
Бежали два уркана,
Бежали два уркана тай на волю.
В Вапняровской малине 
Они остановились,
Они остановились отдохнуть.

Товарищ, товарищ, болять-таки мои раны,
Болять мои раны в глыбоке...
Одна вже заживаеть,
Другая нарываеть,
А третия застряла у боке.

В 1928 году «Кичман» переделал для спек-
такля Ленинградского театра сатиры «Ре-
спублика на колесах» поэт Борис Тимофеев. 
Только начиналась она иначе:

С вапнярского кичмана
Бежали два уркана,
Бежали два уркана на Одест...

Многие, конечно, помнят замечатель-
ный фильм Леонида Быкова «В бой идут одни 
старики». Картина основана на реальных со-
бытиях. Действительно, в 5-м гвардейском 
истребительном авиаполку был свой джаз-
оркестр, где числилась вся первая эскадрилья, 
включая механиков. Но звучали здесь не «Сму-
глянка», а песни Утесова, среди которых была 
«С одесского кичмана»! И неслучайно. Леонид 
Осипович подарил эскадрилье два самолета 

Ла-5Ф: на борту одного была дарственная 
надпись «От джаз-оркестра Л.Утесова», на 
борту другого — «Веселые ребята».

Командир эскадрильи, дважды Ге-
рой Советского Союза Виталий Иванович 
Попков вспоминал: «Однажды он подарил 
нам 41 пластинку с записями джазовой 
музыки и одесскими блатными песнями. 
Мы были в восторге. Поначалу просто 
слушали, а потом стали разучивать. Осо-
бенно нам нравились блатные. Как за-
ведем «фуги» — так весь полк сбежится 
на наше выступление».

— С «вирусом» шансона совет-
ские власти вроде как боролись, 
считая, что он разлагает. Но по-
чему не побороли? 

— Давайте проведем четкую гра-
ницу между уголовно-арестантской 
песней и тем, что именуется «рус-
ским шансоном». Шансон поет ча-
сто кто попало. Значительная 
часть репертуара — псевдоуго-
ловные песни. Процесс поваль-
ной «шансонизации» общества 
привел к тому, что в представ-
лении обывателя он и класси-
ческая уголовно-арестантская 
песня становятся однородной 
массой. 

С шансоном в советское 
время не боролись, тогда это 
слово не ассоциировали с кри-
миналом. Что касается блатных 
песен, они, конечно, находились 
под негласным запретом, не ис-
полнялись со сцены. Но звучали в 
каждом дворе и подворотне. Это 
был их расцвет: Владимир Высоц-
кий, Алеша Димитриевич, Аркадий 
Северный, Дина Верни, Михаил 
Гулько, Константин Беляев, Алик 
Фарбер и еще десятки исполните-
лей, подпольные концерты, записи 
«на ребрах», на кассетах.

— Может ли «блатная музы-
ка» испортить молодежь? 

— У молодежи сейчас другие интересы. 
Блат процветает в самых запущенных, нищих 
регионах. Вот там есть где разгуляться. При 
этом далеко не все несовершеннолетние (да 
и совершеннолетние тоже) преступники знают 
даже «Мурку». 

Я когда-то участвовал в телешоу на 
одном из центральных каналов, где режис-
сер Валерий Приемыхов рассказывал, как 
хотел подобрать классический песенный 
блат для фильма «Пацаны» — о трудных 
подростках. Он посетил следственный изо-
лятор. И ему никто не смог исполнить ни 
одной блатной песни. Лишь один вспомнил 
что-то из Высоцкого. Хотя, с другой стороны, 
мне бывшие осужденные исполняли мно-
го старого блата. Может, с Приемыховым 
арестанты не пошли на контакт из-за при-
сутствия начальства? Да и СИЗО не лучшее 
место для песенных конкурсов — «худые 
песни соловью в когтях у кошки».

— Раз уж про «Мурку» вспомнили. Один 
знакомый следователь сменил звонок на 
телефоне с «Мурки» на Шамана. Неужто 
«Мурка» — все?

— Ну что вы! Это временно, думаю. Но 
вообще подходить к проблеме надо с точки 
зрения культурологии, а не брезгливого об-
личения. Бороться с уголовно-арестантским 
песенным фольклором бесполезно. У аре-
стантов есть меткое определение — «раз-
гонка дыма бушлатом». Дурное дело нехи-
трое. Но толку от него не будет. Вот бороться 
с самопальным «блатным шансоном» (раз-
деляю возмущение, когда слышу «блатные» 
кривляния — все эти «бутырки», «воровайки», 
«марамойки») — смысл есть. Но опять же — а 
судьи кто? Существуют ведь очень достойные 
вещи — «Ушаночка» Жарова, «Человек в тело-
грейке» Кучина, те же песни «Лесоповала», 
Розенбаума. 

Вспомним Сергея Есенина:
Я одну мечту, скрывая, нежу,
Что я сердцем чист.
Но и я кого-нибудь зарежу
Под осенний свист.
…
Шум и гам в этом логове жутком,
Но всю ночь напролет, до зари,
Я читаю стихи проституткам
И с бандитами жарю спирт.
Это — классика. Может, 
 и «Москву кабацкую» запретим? 

Богатыри по фене говорили

— От песен — к жаргону. Когда сфор-
мировался уголовный сленг и благодаря 
чему?

— Жаргон преступного мира возник 
с появлением преступности, «арестант-
ский» — с появлением системы наказания и 
принуждения. 

В качестве примера среди ранних пись-
менных источников можно назвать одиннад-
цать баллад Франсуа Вийона, написанных 
на языке французских бродяг и уголовников 
(XIV век). Или эпизод из романа Сервантеса 
«Дон Кихот», где Рыцарь печального образа 
беседует с каторжниками, а они отвечают ему 
на арго (XV век). Или воспоминания Эжена 
Франсуа Видока — бывшего уголовника, а 
затем начальника тайной полиции Парижа 
(XIX век). 

Особый язык преступников существовал и 
на Руси. Одно из свидетельств тому — аноним-
ная «Автобиография», которая приписывается 
известному «российскому мошеннику, вору, 
разбойнику и бывшему московскому сыщику» 
ХVIII века Ваньке Каину. 

Традиционное на-
звание жаргона уголовников «феня» связа-
но с «офеней» — тайным языком бродячих 
торговцев-коробейников XIX века. Многие 
слова и выражения офеней перекочевали 
из их языка в язык уголовников. Офенский 
язык — искаженное от «афинский», т.е. гре-
ческий, нерусский. Он же — «аламанский», 
«алеманский»: Алеманией называли на Руси 
Германию — королевство, основанное в 213 
году алеманнами — союзом германских пле-
мен. В России за ними закрепилось название 
«немцы», то есть «немые» — не говорящие по-
русски. Способствовали появлению блатного 
арго и другие особые языки ремесленников, 
торговцев, нищих.

Но в основном блатной жаргон впитал в 
себя лексику живого великорусского языка. 
«Базлать», «ботать», «бабки», «локш», «гаман», 
«лепень», «лох», «крутить восьмерики» (вось-
мерики — жернова на мельнице) — всё это 
слова, которые жаргон перенял из русских 
говоров и диалектов. Достаточно обратиться 
к Толковому словарю Даля.

— Обоснуйте, как говорят те, кого вы 
изучаете.

— Как пример, слово «братва» якобы про-
изводится от ивритского «брит» (священный 
союз). Но разве не существует русских «брат», 
«братство»? «Базар» — якобы ивритское «ба 
зара» — «распространение». Да загляните к 
Далю в соответствующую статью: базар — 
крик, гам, шум, содом. Базарить — шумно 
разговаривать, кричать, шуметь, браниться. 

— То есть еврейского влияния на рус-
ский жаргон не было?

— Несомненно, было. Но уголовное арго 
перенимало много слов из разных языков — 
тюркского, цыганского, венгерского, польско-
го, немецкого, французского и т.д. Да, идиш и 
иврит в этом ряду занимают «почетное» место. 
Становление в конце XIX века Ростова-папы и 
Одессы-мамы как двух криминальных столиц 
Российской империи привело к тому, что в рус-
ском криминальном жаргоне сформировалось 
два направления — славянское и еврейское. 

Почувствуйте разницу. Марвихер (иска-
женное — маровихер, муравьихер) на «одес-
ском языке» — карманный вор высочайшей 
квалификации. «Работали» в высшем обществе 
под видом солидных людей, даже выезжали в 
заграничные командировки. Маравихеры — в 
основном евреи. Славянские воры — ширмачи 
(от офенского «ширман», то есть карман, на 
блатном арго — «ширма») «работали» с пу-
бликой пожиже — купцы, базарные торговцы, 
рядовые обыватели... 

То же со взломом сейфов. Еврейские 
взломщики именовались шнифферами. Как 
и многие слова идиша, слово имеет корни в 
немецком языке, от немецкого der Schnitt — 
разрез, прорез. Отсюда идишское «шнифф» 
— вырезанное отверстие. Шнифферы не ло-
мали сейф, а вырезали в нем газовой горелкой 
шнифт — «окно». В жаргоне так и закрепилось 
«шнифт» — окно или глаз. А русские воры — 
медвежатники: так называли охотников на 
медведей. Медвежатники «работали» грубо. 
До революции сейфы изготавливали на сталь-
ных заклепках. Мощные удары кувалдой в 
нужных местах — и клепки срезаются, сейф 
разваливается на части. Этот метод требовал 
от взломщика недюжинной физической силы. 
На русском арго сейф называли «медведь», 
несгораемый шкаф — «медвежонок». 

 — Жаргон во времена ГУЛАГа 
изменился? 

— Конечно. С начала 1930-х начинает 
формироваться современное уголовно-
арестантское арго. Спасибо «великому язы-
коведу» Иосифу Сталину. Помните:

Товарищ Сталин, вы большой ученый,
В языкознанье вы познали толк…

Способствовали этому, увы, массовые 
репрессии в СССР. Ведь лагеря ГУЛАГа попол-
нялись представителями разных социальных 
слоев. Бывшие (дворяне, купцы, чиновники, 
интеллигенция, царские и белые офицеры), 
духовенство, казаки (расказачивание), кре-
стьяне со всей страны (раскулачивание, указ 
о трёх колосках)… Воровской мир черпал из 
всех диалектов и наречий, «творчески пере-
рабатывал» их. А каждый арестант усваивал 
блатную феню, обогащая ее. 

Так в Советском Союзе сложился уникаль-
ный по богатству и языковой выразительно-
сти криминальный жаргон, равного которому 
не знает ни одна страна. Изучая уголовно-
арестантский язык, мы находим в нем следы 
славянской мифологии, древнерусских ска-
заний, народных верований, крестьянского и 
городского быта. Этакое вавилонское столпот-
ворение, смешение языков, воззрений на мир. 
Великая народная трагедия одновременно 
обернулась расцветом блатной фени. А потом 
уголовный жаргон вышел из лагерей на волю 
и значительно повлиял как на разговорный, 

так и на литературный язык. 
— Что будет, если его 

запретят?
— Без знания его обеднеют и ве-

ликий русский язык, и великая русская 
история, и, по большому счету, вся рус-
ская культура.

Не запрещать блатной жаргон надо, 
а изучать, перевести его в область культу-

рологии. Понимаю, для кого-то это звучит 
кощунственно. Но только так он потеряет 

криминальную значимость. 
— Вы больше 30 лет занимаетесь 

тюремной субкультурой. Не боитесь, 
что вас обвинят в распространении «не-

желательного контента»? И зачем людям 
знать, что обозначают те или иные кри-
минальные слова (кого «воспитывают» 

ваши словари жаргонизмов)?
— Мои историко-

филологические изыскания 
не имеют отношения к про-
паганде криминальной суб-
культуры. Карать за то, что 
я изучаю историю слов и 
выражений? Такие исследо-
вания касаются ведь и исто-
рии государства, отражения 
общественно-политических 
процессов, человеческих от-
ношений, психологии.

А для чего всё это нуж-
но? Да ведь это — часть на-
шей культуры. Богатейший 
пласт. Но его воспринимают 
исключительно как пласт 
грязи. 

— Использование 
нецензурных слов от-
носится к блатной 
субкультуре? 

— Нецензурщина 
используется вообще в 
русском фольклоре, не 

только в блатном. Даже, 
напротив, в среде арестантов за матерные 
слова и выражения порою можно серьезно 
ответить здоровьем и даже жизнью, если они 
употребляются как оскорбления, направлен-
ные в адрес конкретного человека. Другое 
дело — в составе поговорок, присказок, при-
словий, вообще «для связки слов».

— Почему сегодня люди так много ру-
гаются матом? 

— Может быть, потому что происходящее 
вокруг них трудно выразить «высоким слогом 
русского романса». А вообще, нецензурная 
лексика всегда была популярна. К примеру, в 
1836 году Алексей Кольцов писал из Воронеж-
ской губернии издателю Андрею Краевскому о 
тамошних народных песнях: «Я их переслушал 
много, да все, знаете ли, такая дрянь, что уши 
вянут: похабщиной битком набиты. Стыдно 
сказать, как наш русский простой народ бран-
члив». А русские богатырские былины я даже 
цитировать не рискну.

— Некоторые считают, что у мата 
есть собственная культура. А вы как 
думаете? 

— Разумеется, следует отличать мат как 
брань и мат как образное средство. И тут важна 
уместность такого словоупотребления. Увы, 
немногие это понимают.

— За матерные слова, используемые 
в определенном контексте, сегодня могут 
посадить...

— Скорее всего, сажают не за матерные 
слова, а за этот самый «контекст». За обычную 
нецензурщину в общественном месте могут 
разве что оштрафовать или применить адми-
нистративный арест на срок до 15 суток. Если 
это значит «посадить», то, конечно, и прежде 
такая ответственность существовала.

— Как думаете, в чем причина воз-
росшего интереса общества к блатной 
субкультуре?

— В отечественной истории. Дело даже не 
в том, что «половина страны сидела, половина 
охраняла». Просто, как я уже говорил, русский 
криминальный жаргон отражает эту самую 
историю, он очень образный, сочный, полный 
иронии, сарказма, юмора (часто черного). По-
нятно, что субкультура — не только язык, но и, 
скажем, татуировки. А вы знаете, что русские 
тату-аббревиатуры не имеют аналогов в «за-
проволочном мире» других стран? 

— Что вы имеете в виду?
— Помимо афоризмов и сентенций «Зво-

ни, отец, в колокола, твой сын выходит на 
свободу» или «Идущий в ад попутчиков не 
ищет», «Живу — грешу, умру — спишу» вы 
можете прочесть на расписных телах си-
дельцев крылатые фразы на многих языках 
мира. Навскидку: английский — Battle of life 
(Битва за жизнь), французский — La bourse 
ou la via (Кошелек или жизнь), немецкий — 
Macht geht vor Recht (Сила предшествует 
праву), итальянский — La donna e mobile 
(Женщина непостоянна)… Особо популяр-
на латынь: Dum spiro spero — (Пока дышу, 
надеюсь), Errare humanum est — (Человеку 
свойственно ошибаться) и т.д. 

Таких надписей — великое множество. 
Ничего подобного нигде в мире нет. Я знако-
мился с татуировками преступников разных 
стран: столь «интеллектуально изощренных» 
наколок вы у них не встретите. 

А если серьезно: «культурная кримина-
лизация» общества является признаком его 
серьезной болезни. Это диагноз. Искоренять 
надо прежде всего социальные язвы, создаю-
щие условия для расцвета криминальной суб-
культуры и ее влияния на граждан, особенно 
на молодежь. Нельзя устранить кашель, за-
клеивая рот скотчем. Нет нормальной культуры 
— ее место занимает субкультура, и не только 
криминальная: готы, эмо и прочие. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ЗА ГРАНЬЮ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Юное создание жен-
ского пола. 4. Крайне недоверчивый покупа-
тель. 10. Место работы советской ткачихи. 
11. Пятиминутный мучительный кашель. 13. 
Плановая сверка остатков товара. 14. Зре-
лищный прыжок со скалы в кадре. 15. Иное 
название цветущего капуцина. 16. Флотилия, 
наводящая панику на врагов. 18. Храм, где 
пан слушает орган. 20. Клетчатый «декор» 
тюремного окна. 22. «Рандеву» космических 
кораблей. 23. Чин Гавриила в небесной иерар-
хии. 24. Красная ягодка в компоте с яблоками. 
27. Бесцельное «турне» по городам и весям. 
30. Сплошной волосяной покров на теле со-
временного человека. 32. Оценивающий 
«выстрел» глазами. 34. Соперник команды 
«Вымпел» в мультфильме. 35. Восклицатель-
ная «окраска» фразы. 36. Небесная тяжесть 
на плечах атланта. 38. Белый «футляр» на 
сломанной руке. 39. Пупырышки на коже за-
мерзшего бедолаги. 40. Наука, чьим «отцом» 
считают Геродота. 41. Старинное оружие в 
виде короткой палки с подвешенным на раме 
или цепочке металлическим шаром. 42. Си-
зоносый завсегдатай рюмочной.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Народный избранник 
с мандатом. 2. «Домик» с тараканами в хо-
зяйстве грязнули Федоры. 3. Головной убор 
царя на троне. 5. Группа ценнейших кадров 
коллектива. 6. Голая ветка, которой гусей 
гоняют. 7. Кулак, плативший батракам гроши. 
8. Проказница из квартета Крылова. 9. «Мю-
зикл» Имре Кальмана. 10. Белковый катализа-
тор, присутствующий во всех живых клетках. 
12. Юный певец под покровительством мэтра. 
17. Жаркое обсуждение научной проблемы. 
19. «Хвостик» слова, не входящий в его основу. 
20. Восточно-Европейское «безгорье». 21. 
Вышедшее из обращения слово «дщерь». 25. 
Победа с полной капитуляцией противника. 
26. Раздел биологии, любимый старшекласс-
никами. 27. Встреча в кафе двух влюбленных. 
28. Психическое заболевание, выражающееся 
в судорожных припадках, в слезах, смехе и 
криках. 29. Звучный «кулон» учителя физкуль-
туры. 31. Напоминание публике о соблюдении 
тишины. 33. Общее оформление интерьера. 
34. Алое сахарное нутро арбуза. 37. «Хор» из 
певицы и певца. 38. Музыка для стоящих на 
пьедестале чемпионов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Историк. 4. Нонсенс. 10. Мустанг. 11. Автоген. 13. Обух. 14. Теща. 
15. Магнетизм. 16. Ищейка. 18. Аптека. 20. Штурвал. 22. Скамейка. 23. Арбитраж. 24. 
Анархизм. 27. Гарнизон. 30. Гандбол. 32. Снаряд. 34. Крючок. 35. Установка. 36. Джин. 
38. Юнга. 39. Водород. 40. Теорема. 41. Караван. 42. Интрига.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Исполин. 2. Олух. 3. Истома. 5. Обойма. 6. Счет. 7. Сарафан. 8. Аген-
тура. 9. Заставка. 10. Мученик. 12. Неженка. 17. Коммерция. 19. Портсигар. 20. Шейпинг. 
21. Либерал. 25. Негатив. 26. Мансарда. 27. Гибкость. 28. Обочина. 29. Всадник. 31. 
Укладка. 33. Духота. 34. Капрон. 37. Ноша. 38. Юмор.

— Для простого человека у меня очень 
большой участок, но не для олигарха, — объ-
ясняет Антонов. — Для олигарха мой участок 
— небольшой. Что там у меня: гектар земли 
всего. 

Особая гордость артиста — внушитель-
ный по размеру собственный пруд. Там живет 
несколько сотен разных видов рыбы. 

— У меня в основном обитают кои: очень 
красивые, цветные, большие, — признался 
«МК» Антонов. — Есть еще и три осетра. Но 
больше кои: их очень много. 

Кои — цветная разновидность карпа, 
разводимая в декоративных целях. Они раз-
личаются окраской, рисунком и чешуйча-
тым покровом. До недавнего времени кои 
жили у Антонова в собственном пруду, но 
недавно были вынуждены поменять место 
жительства. 

— Сейчас я по новой пруд переделы-
ваю: всю воду спустил, а рыбу переместил 
в переносные бассейны, — объясняет Юрий 

Михайлович. — Такая работа идет: просто 
грандиозная! Мне, конечно, помогают спе-
циалисты. Я не понимаю, как это делается. На 
самом деле очень тяжелая работа. Я сегодня 
уезжал, а ребята еще работали. 

Артист надеется, что в ближайшее время 
работы на его участке подойдут к концу. 

— Обещают, что закончат дней через пять, 
наверное, — говорит Антонов. — Я, во вся-
ком случае, на это надеюсь. Надо до холодов 
обязательно закончить все работы и рыбу 
выпустить в пруд. Она уже устала в неволе, в 
бассейнах этих легких сидеть. 

К слову, в следующем году Антонов отме-
тит 80-летний юбилей. Певец признался, что 
друзья уговаривают его по этому случаю дать 
сольный концерт в Москве. Напомним, что 
сольников у Антонова не было уже несколько 
лет: в последнее время он появляется только 
в сборных концертах и иногда соглашается 
на корпоративы. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

во всем остальном, сообщение о продаже имущества, принадлежащего должнику Акционерно-
му обществу «Главное управление жилищно-коммунального хозяйства» (ОГРН 1095110000325, 
ИНН 5116000922), опубликованное в газете «Московский комсомолец № 191 от 10.10.2024 на 
стр. 4 остается без изменения.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), сообщает: В сообщении о продаже имущества, принадлежащего должнику Акцио-
нерному обществу «Главное управление жилищно-коммунального хозяйства» (ОГРН 1095110000325, 
ИНН 5116000922), опубликованном в газете «Московский комсомолец № 191 от 10.10.2024 на 
стр. 4, следует читать:
№  Наименование объекта Ед. Кол-во,  Начальная цена
п/п  изм. ед. продажи (руб.)
    без НДС, за ед.
Республика Дагестан
464. Концентрат минеральный — галит т 2,250 5 733,33
465. Концентрат минеральный — галит т 0,240 5 733,33
466. Комплексонат Эктоскейл 450-1 л 52,000 264,33
467. Концентрат минеральный — галит т 5,492 5 733,33
468. Концентрат минеральный — галит т 1,830 5 733,33
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РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ утерянный диплом ЛТ номер 
319566 (регистрационный номер 62), 
выданный Рыльским авиационным 
техническим училищем ГА 12.02.1990 
года, на имя Острожновой 
Ирины Викторовны, считать 
недействительным

«РЫБА УСТАЛА В НЕВОЛЕ»
Юрий Антонов затеял грандиозную реконструкцию

Юрий Антонов уже на протяжении нескольких десятилетий живет за городом. У 
легендарного артиста большой дом в Подмосковье и огромный участок земли. 
Здесь обитают многочисленные животные певца. Участок у Антонова большой 
— места хватает всем. Правда, сейчас некоторые обитатели звездного жилья 
терпят временные неудобства. А все из-за реконструкции, которую затеял 
Юрий Михайлович. Об этом сам артист рассказал корреспондентам «МК». 
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68-летний Александр Сидоров по обра-
зованию журналист. Работал в системе 
МВД СССР (издавал газету «Голос сове-
сти», позднее переименованную в «Тюрь-
му и волю» и принадлежавшую Управле-
н и ю  и с п р а в и т е л ь н о -т руд о в ы х 

учреждений). Автор множества исследований, касаю-
щихся жаргона, уголовно-арестантских топонимических 
пословиц, истории классических блатных песен.  
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Ла-5Ф: на борту одного была дарственная 
О

В комедии «Джентльмены удачи» 
заведующему детским садом 
Евгению Ивановичу Трошкину 
пришлось учить уголовный сленг, 
чтобы сойти за рецидивиста Доцента.

Виртуозным 
исполнением «Мурки» 
оперуполномоченный 
Шарапов сумел 
произвести 
впечатление 
на бандитов. 
Кадр из фильма 
«Место встречи 
изменить нельзя».



Яна Бурлакова оказалась единственной 
участницей чемпионата мира по велотреку 
в датском Баллерупе. И завоевала «золото» 
в гите на 500 метров с места. В том виде 
программы, где есть старт и 500 метров без 
соперников, все зависит только от спортсме-
на. И здесь тоже она была одна.

Велосипедный мир узнал о Яне (тогда 
еще Тыщенко) в 2021 году: на предолим-
пийском чемпионате Европы в Швейцарии 
она завоевала три «бронзы» — в гите на 500 
метров, кейрине и командном спринте. На 
чемпионате мира во Франции стала сере-
бряным призером в командном спринте и 
бронзовым — в кейрине. Короче, уверенно 
шла по пути призеров Олимпийских игр и 
многократных чемпионок мира Анастасии 
Войновой и Дарьи Шмелевой.

Но этой красивой во всех смыслах по-
беды — в Дании прошла последняя гонка в 
истории чемпионатов мира на 500 метров — 
у Бурлаковой могло и не быть. Нейтральный 
статус у Яны уже был, и в марте этого года 
она выступила на треке в соревнованиях в 
Гонконге — в спринте и кейрине. Правда, в 
топ-10 попали другие спортсменки. И для 
чемпионата мира не было ни квоты, ни ква-
лификационных баллов. 

Вот он — сопутствующий победе алго-
ритм совместных действий. Перед чемпио-
натом мира тренер Владимир Хозов обратил-
ся к президенту Федерации велосипедного 
спорта Вячеславу Екимову: Яна в хорошей 
форме. Допуск на чемпионат мира можно 
было обсудить только с международным 
союзом. И уже Екимов «проработал лично 
вопрос с президентом» Давидом Лапартья-
ном. Потом было отправлено и официальное 
письмо в UCI о квоте для «пятисотки». 

В результате Яна Бурлакова была вклю-
чена в заявку чемпионата мира. А в нашей 
федерации изучили логистику, после под-
тверждения квоты купили билеты: Яне и ее 
тренеру. Визу Яне тоже дали, а вот механик 
ее не получил. Из-за пересадки сутки про-
вели в Белграде. Добрались до места про-
ведения чемпионата мира, там на помощь 
пришли тренеры и механики из Казахстана. 
«Столько людей мне помогало, — сказала, 
поблагодарив всех, Бурлакова. — Это было 
для меня очень приятно и неожиданно».

● ● ●
Поразила спортсменку и атмосфера 

на трибунах, когда вначале она оказалась 
в числе зрителей. Потом занервничала по 
поводу собственной физической готовности, 
«вынесла мозг тренеру». Но на старт вышла 

уже спокойно, улыбалась: «На что готова, 
то и покажу».

И помчалась к победе. К первой в жиз-
ни майке чемпионки мира, что, как говорит 
теперь, «нереально круто». В квалификации 
гита на чемпионате мира Яна показала луч-
ший результат — 33,002. Правда, лишь на 
11 тысячных опередила олимпийскую чем-
пионку Парижа в командном спринте Софи 
Кэпвелл из Великобритании. А дальше рас-
положились еще две чемпионки Олимпийских 
игр из Великобритании же: Кэти Маршант и 
Эмма Финукейн. 

В финале Яна вышла на старт последней, 
на половине дистанции трибунам стало все 
ясно: почти полсекунды отрыва от Кэпвелл. 
Финиш зафиксировал победу: 32,863. Отрыв 
— 147 тысячных. 

Она помчалась к победе, хотя, как скажет 
потом, «не была уверена в своих силах». Но 
зато была уверена, что «покажет максимум». 
И слышала тишину трибун на первом круге. На 
втором уже нарастал людской крик. А потом 
трибуны бурно приветствовали чемпионку, 
пока она не слезла с велосипеда. И если 
бы услышали сказанные Бурлаковой слова 
о том, что еще не верит в победу и будет 
теперь неделю спать в майке чемпионки, ее 
бы вообще из зала не выпустили. 

Случайно можно проиграть — случай-
но выиграть невозможно. В спорте это все 
знают. Последний перед чемпионатом мира 
результат Яны на соревнованиях в Санкт-
Петербурге в начале октября был сопоста-
вим с рекордом мира. А год назад в октябре 
на треке в Крылатском она побила рекорд 
мира в гите на 500 метров, который не был 
ратифицирован.

Главный тренер сборной России по вело-
спорту на треке Сергей Ковпанец говорит, что 
уже по старту в Петербурге было понятно, что 
Бурлакова способна проехать по хорошему 
результату. А завоевав «золото», показала 
всему миру: «мы в обойме, мы продолжаем 
бороться». 

Последняя в истории чемпионатов мира 
медаль в гите на 500 м завоевана. Со следую-
щего сезона женщины будут соревноваться в 
гите на 1000 м, как и мужчины. «Я рада вот так 
закончить то, что начали девочки», — отвечает 
Яна Бурлакова на напоминание о том, что эта 
дистанция — наша. И спит в майке чемпи-
онки. А Вячеслав Екимов рассказывает, что 
получает поздравления от UCI, в частности, 
от президента Давида Лапартьяна. Кстати, 
кандидата на должность президента МОК.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В Москве, в Музее Победы на Поклонной 
горе, 17 октября состоялось торжествен-
ное мероприятие по случаю выхода в свет 
четвертого сборника рассказов о наших 
бойцах — участниках СВО в рамках про-
екта «Героями не рождаются. Zа Родину!». 
Авторам лучших произведений, вошедших 
в сборник, самому младшему из которых 
7 лет, а самой старшей — 85 лет, Герои 
России — участники спецоперации вру-
чили дипломы и сами книги. Но главным 
здесь было то, что герои наших дней, среди 
которых были и члены экипажа легендар-
ного танка «Алеша», смогли пообщаться 
с авторами, в том числе школьниками, и 
рассказать о подвигах российских воен-
нослужащих. Корреспондент «МК» побывал 
на мероприятии и поговорил с теми, кто 
создавал сборник. 

В создании четвертого сборника приняли 
участие ученики московских школ, кадеты из 
Новосибирска и Кемерова, участники «Мо-
сковского долголетия», журналисты газеты 
«Красная звезда» и самые обычные россияне 
разных профессий — учителя, медработники… 
В книгу вошла 161 история. 

— Проект стартовал в прошлом году, и за 
два года мы выпустили уже четыре сборника 
историй о героях специальной военной опера-
ции, — рассказал исполняющий обязанности 

руководителя Департамента нацполитики и 
межрегиональных связей города Москвы Иван 
Петров. — Как только мы дали старт проекту, 
то, вы не поверите, такое огромное количество 
писем с историями о наших героях полетело к 
нам со всей России! Это и новые территории, 
это и Крым, и Севастополь, и весь юг, и Сибирь, 
и Дальний Восток. Каждая история пропитана, 
во-первых, болью, а во-вторых, одновременно 
героизмом наших военнослужащих, защищаю-
щих интересы Родины. 

Бабушки, дедушки, родители, жены, дети, 
внуки рассказывают о своих родных — участ-
никах спецоперации, которые находятся на 
передовой, про тех, кто в госпиталях, кто в 
тылу, про волонтеров — словом, про всех тех, 
кто помогает ковать нашу Победу на разных 
участках.

Всего в четыре сборника вошли 700 исто-
рий, но на самом деле их уже тысячи. Каждая 
история, поступающая на конкурс, достойна 
публикации, и, как мы надеемся, в конечном 
счете удастся опубликовать их все. Это не про-
сто истории, это не просто сборники, это — ге-
роическая летопись нашего Отечества.

Как добавил Герой России, участник СВО, 
член жюри проекта Александр Даркович, «Мо-
сква не просто взялась за то, чтобы рассказать 
людям о героях нашего времени, — она объ-
единила всю страну для этой цели». В первую 

очередь «этими проектами мы отдаем дань 
нашим бойцам, которые на передовых рубежах 
выполняют задачи по защите нашего Отече-
ства». По его словам, «ничего нет лучше из 
всех эффективных методов патриотического 
воспитания нашего народа, как участие в по-
добного рода конкурсах: это исторический 
материал, на котором будут воспитываться 
все следующие поколения».

Книги будут переданы в Музей обороны, 
в Музей Победы, в Министерство обороны 
Российской Федерации и, конечно же, че-
рез организацию «Офицеры России» их до-
ставят непосредственно нашим бойцам на 
передовую. 

В зале Славы на торжественном мероприя-
тии присутствовали не только сами авторы, но и 
некоторые герои рассказов, а также известные 
на всю страну Герои России — участники СВО, 
на которых равняются сегодняшние мальчишки 
(да и девчонки тоже): это Герой России, под-
полковник Максим Шоломов, который в одном 
из боев, будучи тяжело раненным, вывел из-под 
огня и спас жизни десяткам российских бойцов; 
члены экипажа танка «Алеша», потрясшего всю 
страну своим подвигом, — командир экипа-
жа, гвардии лейтенант Александр Леваков и 
наводчик-оператор Алексей Неустроев (они 
были удостоены «Золотых Звезд» Героя России 
в 2023 году); Герой России, генерал-майор, 
председатель президиума общероссийской 
организации «Офицеры России» Сергей 
Липовой.

В начале церемонии зал минутой молчания 
почтил память героев, погибших на фронте. 
Выступавшие участники СВО говорили о том, 
что этот проект приносит огромную пользу 
государству, потому что и сами российские 
бойцы тоже собирают все подвиги сослужив-
цев на полях сражений, но какая-то их часть 
«теряется», хотя все они очень значимые. Бла-
годаря проекту «Героями не рождаются. Zа 
Родину!» многие подвиги сохранятся теперь на 
века для будущих поколений. Было отмечено, 
что этот проект объединяет миллионы людей 
по всей России — самых разных возрастов и 
разнообразных профессий. Также участники 
СВО со сцены говорили о том, как важны для 
них письма, которые школьники им пишут на 
фронт. «Они очень нам помогают, — сказал 
Герой России Максим Шоломов. — Благода-
ря им ты не забываешь, что вся страна — за 
тебя. Всем большое спасибо, Победа будет 
за нами!» 

Корреспондента «МК» потрясла история 
одного из авторов сборника — преподавателя 
из Москвы Натальи Досужковой, с которой 
удалось побеседовать. Она написала рассказ 

о своем муже Сергее Досужкове, который 
ушел в зону СВО осенью 2022 года. Так со-
впало, что у самой Натальи в эти же дни, когда 
муж принял это непростое для всей их семьи 
решение (у пары — двое сыновей, младшему 
на тот момент было два годика), подтверди-
лась онкология. 

— У меня подтвердился этот диагноз, и 
на следующий день он уходит на СВО, — рас-
сказала «МК» Наталья. — Он говорил: «Тяжело 
идти, сердце щемит, есть что терять… Но 
по-другому я поступить не могу». Он пошел 
на фронт простым рядовым, а сейчас он — 
младший сержант, заместитель командира 
взвода, командир миномета. Его родителям 
пришло благодарственное письмо от коман-
дования войсковой части, в которой было 
сказано, что они по праву могут гордиться 
своим сыном, не каждому родителю удается 
воспитать своих сыновей настоящими героя-
ми… Как говорят его сослуживцы, он ничего 
не боится, идет вперед, всегда приходит на 
помощь. Сейчас у него ранение, он находится 
в госпитале. 

До того как уйти на фронт, мой муж ра-
ботал в школе начальником безопасности. 
Но, когда пришло время, он выбрал Родину. 
После лечения и реабилитации он вернется 
на службу. Я считаю его героем и поэтому 
хотела, чтобы о нем узнали…

Еще один автор сборника — девятикласс-
ница московской школы №305 Виктория Рыко-
ва — написала о своем папе, который воевал 
на СВО и сейчас вернулся с ранением. Скоро 
он вновь поедет на фронт. Он тоже пришел на 
церемонию награждения вместе с дочкой. 

— Когда мне сообщила куратор, что мой 
рассказ стал победителем и вошел в сборник, 
я, конечно, очень обрадовалась, и вот мы всей 
семьей пришли сейчас на награждение, — 
поделилась она с «МК». — Я написала о том, 
как люблю своего папу, как горжусь им, как 
мы все скучаем по нему и ждем, чтобы он 
вернулся домой — уже навсегда! 

В своем выступлении в ходе церемо-
нии награждения Герой России Александр 
Даркович сказал: «Мы — поколение народа-
победителя, той многонациональной России, 
которая всегда побеждала и победит и сейчас! 
Очень хочется пожелать всем, кто сегодня 
выполняет боевые задачи, вернуться домой 
живыми и здоровыми». 

В рамках мероприятия также состоялась 
презентация новых роликов-интервью с Ге-
роями России из серии «Героями не рожда-
ются», которые пополнят видеоэнциклопедию 
«Герои России».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

С 1 по 31 декабря в Москве 
пройдет III Московский зимний 
музыкальный фестиваль 
«Зарядье», который обещает 
стать настоящим праздником 
для любителей музыки. Это 
событие объединит в себе оперы 
в концертном исполнении, 
симфоническую и камерную 
музыку разных эпох, от 
барокко до современности, 
джазовые и этнические мотивы, 
хореографические постановки и 
программы для всей семьи.
Рассказываем о самых интересных 
событиях фестиваля.

Петр Чайковский стал 
хедлайнером

На сцене зала «Зарядье» выступят вы-
дающиеся артисты: Ильдар Абдразаков, Бо-
рис Березовский, Валерий Гергиев, Хибла 
Герзмава и многие другие. Фестиваль пред-
ложит более тридцати концертов, оперные 
и балетные постановки, поделилась инфор-
мацией заместитель мэра Москвы Наталья 
Сергунина.

Особое внимание будет уделено твор-
честву великого композитора Петра Чайков-
ского, в том числе на открытии фестиваля в 
Большом зале «Зарядья» 1 декабря, в вос-
кресенье, в 19.00. 

Именно в этот день именитый пианист 
Борис Березовский с Московским государ-
ственным симфоническим оркестром под 
управлением Ивана Рудина исполнит симфо-
нию «Зимние грезы», ставшую первым мас-
штабным оркестровым произведением Петра 
Чайковского. Признанный современными зри-
телями шедевр в свое время высоко оценили 
Феликс Мендельсон и Роберт Шуман.

По словам критиков, содержание сим-
фонии связано со знаковым для русского 
искусства образом зимней дороги — не про-
сто части пейзажа, но символом судьбы и 
духовного преображения человека. Впервые 
в симфонической музыке воплотились образы 
зимнего санного пути через леса и просторы 
необъятной родины. В партитуре отчетливо 
слышны цокот копыт, звук медных колоколь-
чиков и песня ямщика.

4 декабря, в среду, в 20.00 в Большом 
зале начнется опера в трактовке театра «Трик-
стер» на музыку малоизвестного в России 
английского композитора Генри Пёрселла 
— «Дидона и Эней».

В центре сюжета — история трагической 
любви троянского предводителя Энея и кар-
фагенской царицы Дидоны. Любопытно, что в 
музыкально-сценическом произведении нет 
разговорных диалогов. Герои античного мифа 
предстают в виде кукол, а действие оперы 
переносится на уменьшенную копию сцены 
традиционного барочного театра. Режиссеры 
говорят, что спектакль — об иллюзиях, кото-
рые герои сами себе создают.

Певцы отдают дань родной 
земле

Русская опера — это не просто жанр, 
но целый мир, где переплетаются судьбы 
людей и — истории страны. Она продолжает 
вдохновлять новые поколения исполнителей и 
зрителей, открывая двери в удивительный мир 
эмоций и мыслей, которые остаются актуаль-
ными вне времени. Она занимает централь-
ное место в музыкальной культуре, являясь 
настоящим отражением богатства и глубины 
русской души.

И недаром именно этому жанру высокого 
искусства посвящено так много фестиваль-
ных часов.

5 декабря, в четверг, в 19.00 в Большом 
зале начнется программа, в ходе которой 
любимец публики тенор Дмитрий Корчак в 
сопровождении Национального филармони-
ческого оркестра России впервые представит 
программу с избранными ариями из русских 
опер «Жизнь за царя», «Князь Игорь», «Сне-
гурочка», «Дубровский», «Алеко».

В произведениях таких гениев, как Глинка, 
Бородин, Римский-Корсаков, Чайковский, 
мы видим яркие картины самобытной судь-
бы России и ее уникальной роли в мировой 
истории. Эти композиторы мастерски пере-
дают дух русского национального характера и 
самосознания народа, создавая музыкальные 
шедевры, которые остаются актуальными и 
по сей день.

В их творениях раскрываются темы, ко-
торые затрагивают не только исторические 
события, но и внутренний мир человека. 
Русские композиторы уделяют особое вни-
мание индивидуальности, исследуя сложные 
нравственно-психологические конфликты, 
что делает их музыку глубоко эмоциональной 
и проникающей в самую суть человеческой 
природы.

Каждое 
произведение 
становится не 
просто музы-
кальным произве-
дением, а настоящим 
философским размыш-
лением о жизни, любви, стра-
даниях и надеждах. С помощью музыки они 
передают переживания и чувства, знакомя 
слушателя с внутренними конфликтами ге-
роев и их стремлением к пониманию себя и 
окружающего мира.

Русская опера не только воспевает красо-
ту родной земли, но и создает пространство 
для глубоких размышлений о человеческой 
сущности. Это искусство соединяет прошлое 
и настоящее, позволяя каждому зрителю най-
ти в музыке что-то близкое и родное.

Волшебная одиссея — 
танцуем вместе

7 декабря, в субботу, и 8-го, в воскре-
сенье, в 17.00 зрителей приглашает Большой 
зал, где состоится симфонический спектакль 
для всей семьи — «Волшебная одиссея: при-
ключения оркестра в созвездии Большой 
Валторны».

Театр «Странствующие куклы господи-
на Пэжо» продолжит цикл семейных сим-
фонических спектаклей «Волшебный ор-
кестр», покоривших сердца юной аудитории 
в предыдущих сезонах. Артисты вместе со 
зрителями отправятся исследовать глубины 
океана, загадочные острова и даже спустятся 
в жерло вулкана, чтобы разгадать секреты 
создания классической музыки. Московским 
государственным симфоническим оркестром 
управляет Иван Рудин.

13 декабря, в пятницу, в 17.00 реко-
мендуем прийти в Большой зал «Зарядья» 
почитателям современного танца. Зрителей 
ждет весьма необычный балет «Фавн. Болеро. 
Жар-птица». Хореографические постановки 
Артемия Манукяна на музыку Дебюсси, Ра-
веля и Стравинского объединяют академиче-
ское музыкальное искусство и современный 
танцевальный стиль хип-хоп, включающий 
в себя ряд направлений: от фристайла до 
брейк-данса.

14 декабря, в субботу, на фестиваль 
рекомендуют приходить всей семьей. В 12.00 
начнется симфоническая сказка «Снежная 
королева». Действо перенесет зрителей на 
заснеженные просторы далекого севера, 
где сочетаются мотивы произведения Ганса 
Христиана Андерсена и музыка Грига, Чай-
ковского и Вивальди.

Авторы спектакля, солисты арт-проекта 
«Новая сказка», не только высококлассные 
музыканты, но и актеры-сказочники, оживляю-
щие историю на глазах всех присутствующих. 
Как будто вы сами отправляетесь на север 
вместе с Гердой, чтобы найти своего Кая. 

Организаторы действа обещают, что 
волшебства концерту добавят театральные 
костюмы и видеономера с хореографиче-
скими миниатюрами в исполнении солистов 
Большого театра.

Идем на север

Нельзя не отметить выступление орке-
стра и хора Государственного академического 

Большого театра России под руководством 
Валерия Гергиева 17 декабря, во втор-

ник, в 19.00 в Большом зале.
В концерте прозвучит Девятая 

симфония Людвига ван Бетховена. 
Исполнение посвящено 200-летию 
мировой премьеры симфонии, которая 
состоялась в столице Австрии 7 мая 

1824 года под управлением автора.
Для юных зрителей, напомним, 

специалисты подготовили специаль-
ную программу, включающую концерты 

детских хоров и семейные спектакли. В нее 
входят концерты детских хоров, семейные 
спектакли «Волшебная одиссея: путешествие 
оркестра в созвездии Большой Валторны» и 
«Снежная королева».

Что касается заключительного концерта, 
его проведение пока еще остается втайне, 
которая, впрочем, скоро раскроется.

Продажа билетов на III Московский 
зимний музыкальный фестиваль «Зарядье» 
стартовала 15 октября и будет проходить 
поэтапно, что позволит каждому желающему 
стать частью этого музыкального события. В 
прошлом году II Московский зимний фести-
валь собрал множество зрителей и знаме-
нитостей, став ярким событием культурной 
жизни столицы.

Первый зимний фестиваль «Зарядье», 
прошедший с 20 декабря 2022 года по 31 янва-
ря 2023 года, был посвящен сказкам, ставшим 
основой многих шедевров мировой музыки. 
Это событие уже тогда привлекло внимание 
публики своей оригинальной концепцией.

Зал «Зарядье», даже на стадии строи-
тельства, был признан уникальным благодаря 
своим акустическим и техническим характе-
ристикам. Этот международный культурно-
просветительский центр предоставляет ар-
тистам возможность реализовывать проекты 
любой сложности и масштаба.

В программе зала «Зарядье» представ-
лены не только выступления известных ма-
стеров, но и молодых талантливых испол-
нителей. Одним из приоритетов является 
проведение образовательных программ для 
детей и взрослых, что способствует развитию 
музыкальной культуры.

Летом в «Зарядье» проходят масштабные 
фестивали, которые собирают сотни тысяч 
зрителей. Например, Московский летний му-
зыкальный фестиваль в 2024 году привлек 
более 826 тысяч человек как онлайн, так и 
вживую. Насыщенная программа включает 
оперы в концертном исполнении, симфони-
ческую и камерную музыку, а также джаз и 
интерактивные проекты для детей.

Виктория КРЮКОВА.

МОЯ МОСКВАСПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Олег Аккуратов (1989) — пианист, джазо-
вый импровизатор и певец, лауреат много-
численных международных конкурсов и 
фестивалей
Наталья Воронина (1994) — конькобежка, 
чемпионка мира, заслуженный мастер спорта 
России
Никита Михалков (1945) — председатель 
Союза кинематографистов России, актер, 
режиссер, продюсер, народный артист 
РСФСР
Наталья Рогожкина (1974) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ
Елена Санаева (1942) — актриса театра и 
кино, народная артистка России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3...5°, 
днем 12…14°. Переменная облачность. Без 
осадков. 
Ветер западной четверти, 4–9 м/c. Восход 
Солнца — 7.13, заход Солнца — 17.13, долго-
та дня — 10.00. 

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Дeнь дeлoвыx жeнщин в Ρoccии
1899 г. — во Владивостоке открылся Вос-
точный институт. Ныне это Дальневосточный 
федеральный университет (ДВФУ)
1944 г. — в Бермудском треугольнике зага-
дочно исчез экипаж американского корабля 
«Рубикон». Корабль был найден без повреж-
дений, а на его борту находилась только со-
бака. Судно было в отличном состоянии, если 
не считать порванного буксирного троса, 
свисавшего с носа корабля
1964 г. — в США на экраны вышел фильм 
«Моя прекрасная леди» с Одри Хепберн в 
главной роли
1994 г. — Академия российского телевидения 
учредила ежегодную премию ТЭФИ
1994 г. — Государственная дума приняла 
Гражданский кодекс РФ
2019 г. — учреждена Международная премия 
имени Менделеева
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Муж — жене:
— Дорогая, мне кажется, я стал 
квадробером.
— Кобелем был, кобелем и остался.

— Ура! Зарплата наконец-то пришла. Пока 
все деньги не потрачу, на работу не приду, 
так шефу и скажите.
— Хорошо. До понедельника.

Первый снег на наших дорогах — как пер-
вый секс: все чего-то хотят, все куда-то 

тыкаются, у кого-то что-то получается, а у 
половины даже резины нет.

— Доктор, у вас есть что-нибудь от головы?
— Вот, возьмите ухо. 

— Стюардесса!
— Да, я вас слушаю!
— Я хотел бы высказать мои претензии к этой 
авиалинии. Всякий раз, когда я лечу, мне по-
падается всегда одно и то же место. Я не 
могу посмотреть фильм, на окне никогда нет 
жалюзи, чтобы я мог спокойно поспать!
— Пилот, заткнитесь, пожалуйста, и ведите 
внимательнее самолет!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

НАС СВЯЗАЛА

В столице отметили авторов четвертого выпуска 
«Героями не рождаются. Zа Родину!»

РВАНУЛА, КАК НА 500
Единственная российская участница чемпионата 
мира по велоспорту завоевала «золото»
«Поет Гимн России под «Оду к радости» Бетховена?» Наверное, каждый, кто видел 
церемонию награждения, проникся к велогонщице Яне Бурлаковой еще большим 
уважением. Эту музыку на чемпионате мира в Дании она не ждала. Но призналась, 
победив в последней подобной гонке в истории чемпионатов мира: все, что ей 
надо, спела.
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Власти 

объявили 
программу 

зимнего 
музыкального 

фестиваля 
«Зарядье»

«ЭТОТ СБОРНИК — ГЕРОИЧЕСКАЯ 
ЛЕТОПИСЬ НАШЕГО ОТЕЧЕСТВА»

Валерий 
Гергиев.

За роялем — Борис Березовский.

Яна Бурлакова.
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Герой России генерал-майор 
Сергей Липовой в ходе церемонии 
награждения авторов сборника.


